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Relatos feitos há 50 anos citam 
presença de OVNI em Anápolis

“Visando resguardar a posição do Mi-
nistério da Aeronáutica no tocante ao 
assunto, altamente polêmico, a coleta e 
a remessa de dados exigem muita dis-
crição, não devendo ser feitos comen-
tários que possibilitem exploração por 

parte da imprensa em geral, fato que 
até poderia levar ao ridículo a nossa 
corporação”. Este trecho está no ofício, 
datado de 14 de agosto de 1978, escrito 
pelo brigadeiro do ar Alberto Bins Neto 
ao comandante da Primeira Ala de De-

fesa Aérea (1ª Alada), em Anápolis. O 
ofício dá instruções sobre aparecimento 
de OVNIs, informando à 1ª Alada quem 
passa a analisar as ocorrências, inclusive 
aquelas relatadas pela imprensa: o Sexto 
Comando Aéreo Regional.

MISTÉRIO HISTÓRICO
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Eleitor pode votar 
mesmo sem ter 
feito a biometria

Nas eleições municipais deste 
ano, eleitoras e eleitores que não 
têm biometria cadastrada na Jus-
tiça Eleitoral não serão impedidos 
de exercer o direito ao voto. Mes-
mo sem as impressões digitais re-
gistradas, é possível se identificar, 
na hora de votar, utilizando um 
documento oficial com foto. Essa 

medida visa garantir que todo o 
eleitorado tenha acesso ao pro-
cesso eleitoral, mesmo as pesso-
as que não concluíram o cadas-
tramento biométrico. A adesão 
ao sistema biométrico tem sido 
significativa, mas ainda há uma 
parcela da população que votará 
sem essa identificação.
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Mortes por 
Covid-19 
em queda 

Anápolis registrou entre ja-
neiro e agosto de 2024 treze mor-
tes por Covid-19. Desde 2021, 
auge da pandemia, o número 
de casos fatais caiu. Naquele 
ano 1.296 anapolinos perderam 
a vida para o vírus. Já em 2022 
foram 163 óbitos e, em 2023, 
35, reduções de 97,3% e 78,52%, 
respectivamente. Janeiro, maio 
e junho não tiveram nenhuma 
vítima fatal registrada.

l Prefeitura 
entrega Clínica 

Escola do Autista 
nesta terça, 24

Pg. 2

l Plano de José de 
Lima, enfim, fica 
disponível no site 

oficial do TSE
Pg. 3

O fascínio e a 
controvérsia 

sobre pesquisa 
nas eleições
A pesquisa eleitoral é um 

instrumento estratégico na 
construção de um ‘retrato’ de 
um determinado momento, 

em relação à intenção de 
voto do eleitor. Os números 
revelados em levantamen-
tos de institutos confiáveis, 

servem para orientar os QGs 
de campanha, influenciam 

o chamado ‘voto útil’ e, 
na pré-campanha, ajuda 
os partidos a decidir sobre 

possíveis alianças. Em Aná-
polis, no período de 1º de 

janeiro a 27 de setembro de 
2024, exatas 40 pesquisas de 
intenção de voto terão sido 

realizadas.

O botijão de gás de 13 kg, ao 
ser adquirido na revendedora, 
pode ser encontrado com pre-
ços que vão de R$ 95,00 a R$ 
115,00, variação de 21%. No 
caso da entrega em domicílio, 
a variação é de 10%, com osci-
lação de R$ 105,00 a R$ 115,00. 
Em setembro o Procon inspe-

cionou 15 estabelecimentos 
que vendem água mineral 
de 20 litros e gás liquefeito de 
petróleo (GLP) - botijão de 13 
kg, além dos cilindros de 20 e 
de 45 kg. Foi constatado que o 
preço médio do botijão de gás 
de cozinha aumentou 5% em 
Anápolis. Página 15
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UEG abre as inscrições 
para o vestibular 2025

Página 16

EBC

Teve início nesta segunda-feira, 23, a 
carga e o lacre das urnas eletrônicas que 
serão utilizadas no 1º turno de votação, em 
6 de outubro, em Anápolis. Os primeiros 
267 equipamentos da 141ª Zona Eleitoral 

passaram pelo procedimento, sob a coor-
denação do juiz Gleuton Brito Freire. Nes-
ta terça, 24, será a vez das urnas da 144ª 
Zona Eleitoral e na quarta-feira, 25, da 3ª 
Zona Eleitoral.

URNAS ELETRÔNICAS RECEBEM LACRE E  CARGA Gás de cozinha aumenta 5% 
em Anápolis, revela Procon
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Nesta terça-feira, 24, a Prefeitura de Anápolis inaugura a Clínica Escola do Autista Dr. 
Rodrigo Godoy, construída no Parque Marmo Canedo (Matinha), no bairro Maracanã. A en-
trega está agendada para as 9 horas. A clínica é um espaço dedicado ao acolhimento, desen-
volvimento e inclusão de pessoas com o Transtorno do Espectro Autista (TEA). Vai ocupar 
área de 2.485 metros quadrados. Para construir a clínica a prefeitura faz aporte de R$ 1,803 
milhão, por meio do programa ‘Anápolis Investe’. A nova estrutura significa progresso em di-
reção à inclusão e ao apoio às pessoas que estão neste espectro, que vão receber atendimen-
to especializado e terão acesso à educação, igualdade de oportunidades e proteção social. 
O projeto é o primeiro espaço municipal público unificado a comportar o atendimento es-
pecializado para TEA, com abordagem integral e humanizada para atender às necessidades 
específicas de cada indivíduo.

DA REDAÇÃO

O Tribunal de Justiça do Estado 
de Goiás (TJGO), o Ministério Pú-
blico do Estado de Goiás (MPGO) e 
a concessionária de energia elétri-
ca Equatorial Goiás, assinaram, na 
sexta-feira, 20, um termo de coope-
ração visando a centralização e ho-
mologação de processos movidos 
pelo MPGO contra a concessioná-
ria. Com isso, se concretiza acordo 
assinado entre o MPGO e a empre-
sa, em agosto, e que resultará em 
R$ 470 milhões em investimentos 
na rede e mais de R$ 20 milhões 
em benfeitorias para a sociedade.

Assinaram o documento o pro-
curador-geral de Justiça de Goi-
ás, Cyro Terra Peres; o presidente 
do Tribunal de Justiça de Goiás 
(TJGO), Carlos França; e o presi-
dente da Equatorial Goiás Distri-
buidora de Energia S.A., Lener Sil-
va Jayme. As partes acordam que 
os processos de alta complexidade 
que tramitavam em diversas co-
marcas do Estado serão reunidos 
e tramitarão na 2ª Vara Cível da 
comarca de Goiânia. A cerimônia 
de assinatura foi realizada no Salão 
Nobre da Presidência do TJGO.

Cyro Terra Peres ressaltou o 
caráter inovador do acordo e das 
medidas necessárias para con-
cretizá-lo: “É uma alegria para o 
Ministério Público ver hoje o co-
roamento de um trabalho desen-
volvido por meses. Agradeço ao 
presidente Carlos França, ao juiz 
Aldo Sabino e todos do Poder Ju-
diciário estadual pela presteza em 
encontrar e modular essa fórmula 
inovadora para os julgamentos, 
que a legislação já permite, mas 
que ainda é pouco utilizada em 
nível nacional. Os nossos agradeci-
mentos também à Equatorial pela 
disposição de negociar com os 
seus dirigentes, com seus advoga-
dos”, disse. 

Participaram da solenidade a 
titular da 12ª Promotoria de Justiça 
de Goiânia, Sandra Mara Garbelini, 
e o titular da 1ª Promotoria de Justi-
ça de Aparecida de Goiânia, Márcio 
Lopes Toledo, ambos com atuação 
na área de defesa do consumidor. 
Eles ressaltaram a atuação do Nú-
cleo Permanente de Incentivo à 
Autocomposição (Nupia) para a 
construção do acordo, relacionado 
a 28 ações movidas pelo MPGO. 
(Com informações MPGO)

www.dmanapolis.com.br

painelpainelDMDM
Prefeitura inaugura um dos maiores 
centros de inclusão de todo o estado

CLÍNICA ESCOLA DO AUTISTA

Sabatina Assédio eleitoral

AgronegócioInsulina

A Associação Comercial e Industrial de 
Anápolis (ACIA) dá sequência nesta semana 
à sequência de sabatinas com os candidatos 

a prefeito de Anápolis. Já participaram do 
encontro com os empresários os candidatos 

Antônio Gomide (PT), Eerizania Freitas (UB), 
Márcio Corrêa (PL) e José de Lima (PMB). 

Nesta quarta-feira, 25, às 18h30, no auditório 
da entidade, o candidato Hélio Lopes (PSDB), 

fecha o ciclo de sabatinas. 

A Justiça Eleitoral incentiva profissionais e 
trabalhadores vinculados a empresas das mais 
variadas áreas, para que denunciem eventuais 

práticas de assédio eleitoral em seu local de tra-
balho. O Ministério Público do Trabalho (MPT) 

informou esta semana que foram registradas 
378 denúncias de assédio eleitoral na campa-
nha deste ano, das quais 24 são relacionadas 
ao estado de Goiás. A prática é comum e tem 
recebido atenção especial das autoridades. 

O governador Ronaldo Caiado foi um 
dos convidados da Agriculture Investment 
Conference 2024, realizada em São Paulo, 

nesta segunda-feira, 23. O evento promove 
um dos principais debates sobre os fatores 
que influenciam o agronegócio brasileiro 
e foi acompanhado presencialmente por 
cerca de 230 clientes do banco UBS. Na 

ocasião, o chefe do Executivo goiano falou 
sobre os avanços obtidos em sua gestão à 

frente do Estado.

A Secretaria Municipal de Saúde emitiu 
comunicado, pelo qual justifica que o atraso 

na entrega de insulinas, deve-se ao fato de 
a empresa vencedora da licitação estar com 

dificuldade de compra de insumos, solicitando, 
inclusive, a dilatação de prazos. Entretanto, 

informa, para evitar a falta do produto, a Secre-
taria está empenhando de outro fornecedor até 
que a situação se resolva. Informa ainda que na 
quarta-feira, 25, as insulinas já estarão disponí-
veis no Centro Especializado de Distribuição.

Mais que apresentar propostas exequíveis para a ci-
dade e de convencer o eleitor sobre a capacidade para 
administrar Anápolis, a chapa majoritária formada por 
PL-MDB em Anápolis depende de um empurrão do ex-
-presidente Jair Bolsonaro (PL) para ter chance real de 
chegar à prefeitura. Nesta terça-feira, 24, está agendada 
mais uma visita de Bolsonaro à cidade, com este intuito. 
O ex-presidente retorna a Anápolis num momento de 
conturbação política, no qual o candidato a prefeito de 
seu partido está num fogo cruzado que envolve acusa-
ções, críticas pesadas e questionamentos de conduta. A 
duas semanas da eleição, a esperança do grupo é que 
a presença de Bolsonaro reverta esse momento de des-
gastes. 

COOPERAÇÃO
MPGO assina acordo 

que resulta em R$ 470 
mi na rede de energia
Processos movidos pelo MPGO contra a Equatorial Goiás 

ficam centralizados e, assim, permite os investimentos na rede

Acordo foi firmado em reunião realizada na sexta-feira, 20, no MPGO

Bolsonaro visita Anápolis em momento 
conturbado da campanha eleitoral

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa CONS-
TRUTORA JADE LTDA, CNPJ: 05.520.375/0001-04, torna pú-
blico que Requereu a Secretaria de Meio Ambiente, Habitação 
e planejamento urbano de Anápolis, a Licença Ambiental de 
Instalação para Múltiplos pavimentos ou unidades (Aparta-
mentos), na Rua Inhambu, Quadra 35, Lote 17 e 18, Loteamen-
to Jibran El Hadj, Anápolis-GO.

PLANETTA ENGENHARIA torna público que a empresa ES-
COLA EDUCARE LTDA, CNPJ: 23.526.578/0001-81, torna pú-
blico que Requereu a Secretaria de Meio Ambiente, Habitação 
e planejamento urbano de Anápolis, a Licença Ambiental de 
Instalação (Ampliação/Reforma) para obra que irá abrigar a 
atividade de Educação Infantil – pré escola, na Avenida S-05, 
Quadra 83, Lote 12, Bairro: Anápolis City, Anápolis-GO.
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MARCOS VIEIRA

Na reta final da campanha, 
o candidato a prefeito José de 
Lima (PMB), enfim, protoco-
lou o seu plano de governo no 
site do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE). Ainda no início do 
pleito, ele havia registrado um 
documento antigo de um can-
didato de outra cidade – nas 
entrevistas, José de Lima ale-
gou ter sido uma falha de um 
membro da campanha, mas 
que já havia enviado o plano 
correto, que demorou algumas 
semanas para ficar disponível 
no DivulgaCand. 

O plano correto é assinado 
por José de Lima e pela sua 
candidata a vice, Karina Gar-
cia. Na apresentação, o candi-
dato a prefeito é classificado 
como “um líder preparado 
para os desafios da gestão pú-
blica”. Já Karina é considerada 
uma “pessoa de índole e com 
personalidade forte”. 

O plano de governo dos 
candidatos do PMB trata es-
sencialmente de propostas na 
área da saúde, embora apre-
sentadas de maneira genéri-
ca. É prometida a melhoria na 
infraestrutura das unidades 

básicas, além da implantação 
da telemedicina na rede muni-
cipal e ampliação da cobertura 
vacinal. José de Lima também 
afirma que, caso eleito, vai pro-
mover programas educativos 
sobre alimentação saudável, 
práticas de exercício e preven-
ção de doenças.

O candidato também pro-
mete organizar eventos e feiras 

de saúde para proporcionar 
exames rápidos e informações 
sobre prevenção. José de Lima 
afirma ainda que trabalhará o 
controle da poluição do ar e da 
água, que “impactam a saúde 
da população”. 

Na educação, o plano de 
governo enumera medidas 
básicas, como ampliação da 
educação infantil, melhoria na 

qualidade do ensino, investi-
mento em infraestrutura, va-
lorização dos profissionais do 
magistério e garantia de segu-
rança nas unidades de ensino. 

José de Lima promete ainda 
ações nas áreas de meio am-
biente e sustentabilidade. Ele 
fala em promoção da coleta se-
letiva, criação de áreas verdes 
e parques urbanos, incentivo 

ao uso de energia renovável e 
implantação de programas de 
educação ambiental. 

No desenvolvimento social, 
o candidato do PMB fala em 
auxílio social para pessoas em 
situação de rua e “criação do 
Conselho Municipal Antidro-
gas” – hoje existe na cidade o 
Conselho Municipal de Políti-
cas sobre Drogas. José de Lima 
também promete colocar em 
prática políticas públicas para 
integração de minorias no 
mercado de trabalho.

Na área do esporte, o plano 
de governo apresenta progra-
mas com aulas para idosos e 
pessoas com deficiência, além 
da revitalização de espaços es-
portivos, apoio ao esporte de 
alto rendimento e ampliação 
das modalidades oferecidas à 
população nos bairros. 

Na conclusão do plano de 
governo, José de Lima e Karina 
Garcia afirmam que as propos-
tas foram elaboradas com base 
em pesquisas, estudos e em 
“profundo diálogo com a co-
munidade anapolina”. “O plano 
de governo é um documento 
vivo, aberto à participação e ao 
diálogo constante com a socie-
dade”. 

MARCOS VIEIRA

Teve início nesta segunda-
-feira, 23, a carga e o lacre das 
urnas eletrônicas que serão 
utilizadas no primeiro turno de 
votação, no dia 6 de outubro, 
em Anápolis. Os primeiros 267 
equipamentos da 141ª Zona 
Eleitoral passaram pelo proce-
dimento, sob a coordenação do 
juiz Gleuton Brito Freire. Nesta 
terça-feira, 24, será a vez das 
urnas da 144ª Zona Eleitoral e 
na quarta-feira, 25, da 3ª Zona 
Eleitoral.

Estão incluídas também na 
141ª Zona Eleitoral as urnas 
eletrônicas que serão usadas 
no pleito das cidades de Bonfi-
nópolis e Leopoldo de Bulhões. 
A 144ª Zona Eleitoral tem urnas 
de Anápolis, mas também de 
Campo Limpo de Goiás e Ouro 
Verde de Goiás. Já a 3ª Zona 
Eleitoral reúne urnas que serão 
utilizadas em seções eleitorais 
de Anápolis, de Goianápolis e 
de Terezópolis de Goiás.

Segundo a Justiça Eleitoral, 

carga e lacre, ação que aconte-
ce logo após a geração de mí-
dias, consiste na transferência 
para as urnas eletrônicas dos 
dados dos eleitores, de acor-
do com as seções eleitorais, 
bem como dos candidatos que 
concorrerão nas eleições. Em 
seguida, são colocados os la-
cres nos compartimentos das 
máquinas, devidamente assi-
nados pelos juízes eleitorais 
das respectivas zonas eleito-
rais, promotores e represen-
tantes de partidos e coligações, 
convocados para acompanhar 
todo o processo. Após a carga 
e lacre, os servidores da Justi-
ça Eleitoral ainda fazem uma 
auditoria por amostragem das 
urnas. 

Apesar de terem sido convi-
dados, representantes de par-
tidos e coligações não compa-
receram ao ato realizado pelos 
servidores da 141ª Zona Eleito-
ral. Estiveram no local somente 
os profissionais do programa 
Atualidades Manchester, da 
Rádio Manchester 93,3 FM, 

que transmitiram o procedi-
mento feito em uma urna pelo 
canal no Youtube do programa.

“Qualquer pessoa do pú-
blico pode participar deste 
momento. Fizemos chamados 
e convites, mas não tem nin-
guém e nenhum partido políti-
co. Ninguém quer acompanhar 
[esse trabalho], mas acaba 
criticando o procedimento 
[posteriormente]”, disse em 
entrevista ao vivo o juiz Gleu-
ton Brito, chamando a atenção 
daqueles que depõem contra a 
segurança das urnas eletrôni-
cas, mas não acompanham a 
carga e lacre dos equipamen-
tos, por exemplo.

O magistrado ressaltou que 
as urnas são invioláveis, pois 
não estão ligadas em rede. 
Questionado sobre possibilida-
de de burlar o sistema, Gleuton 
Brito explicou que antes do iní-
cio da votação é emitida a ze-
résima, que comprova que não 
tem votos na urna. Ou seja, a 
fraude ocorreria se uma pessoa 
ficasse digitando o número de 

um candidato nessa urna, em-
bora para isso seriam precisos 
números diferentes de títulos 
de eleitor, além da anuência 
do presidente da seção e mesá-
rios, que são escolhidos entre a 
população, e também dos fis-

cais dos partidos. 
Com a carga e lacre as urnas 

ficam guardadas em um local 
vigiado e só saem no sábado, 
com escolta da Polícia Militar, 
diretamente para as escolas 
onde estão as seções eleitorais.

Plano de José de Lima, enfim, 
fica disponível no site do TSE

Urnas eletrônicas recebem carga e são 
lacradas para as eleições em Anápolis

Candidato do PMB apresenta propostas nas áreas de saúde, educação, meio ambiente, desenvolvimento social e esporte

Procedimento iniciado nesta segunda, 23, visa inserir dados de eleitores e candidatos nos equipamentos que serão usados na votação

PROGRAMA DE GOVERNO

José de Lima informou que demora em registrar plano foi ocasionada por uma falha de um membro de sua campanha

Os primeiros 267 equipamentos da 141ª Zona Eleitoral passaram pelo 
procedimento nesta segunda-feira, 23; demais zonas, na terça e quarta
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ORISVALDO PIRES

A campanha eleitoral de 2024 
tem apresentado um índice 
maior de contestações de resul-
tados e metodologias de pesqui-
sas de intenção de voto, do que o 
verificado em pleitos anteriores. 
A maior acessibilidade às infor-
mações por parte do eleitor lhe 
dá um poder mais apurado de 
questionamento, especialmente 
quando uma pesquisa divulgada 
diverge de forma considerável 
dos números publicados pela 
maioria dos institutos. 

A pesquisa eleitoral é um ins-
trumento estratégico na constru-
ção de um ‘retrato’ de um deter-
minado momento, em relação à 
intenção de voto do eleitor. Os 
números revelados nesses levan-
tamentos [principalmente aque-
les realizados por institutos con-
fiáveis], servem para orientar os 
QGs de campanha, influenciam 
o chamado ‘voto útil’ e, na pré-
-campanha, ajuda os partidos a 
decidir sobre possíveis alianças. 

O cientista político Mau-
ro Paulino, que por 25 anos foi 
diretor-geral do Datafolha [um 
dos mais importantes e confi-
áveis institutos de pesquisa do 
Brasil], disse em entrevista re-
cente que o fato da pesquisa ser 
uma ‘fotografia’ do momento é 
mais que um clichê. Segundo 
ele, as consultas de intenção 
de voto representam um “diag-
nóstico do momento em que 
as entrevistas foram feitas e, 
portanto, se refere ao passado, 
mesmo que seja o passado re-
cente”. Segundo ele, é comum o 
eleitor mudar de opinião ou se 
decidir praticamente quando 
estão chegando às urnas. 

O diretor do Instituto Voga 
de Anápolis, o cientista social 
Gilmar Pirez disse esta semana 
ao DM Anápolis que os institu-
tos que têm responsabilidade 
com a informação e com seu 
trabalho “apresentam um resul-
tado, uma tendência, crescente 
ou decrescente”. E criticou os 
levantamentos que, numa se-
mana, colocam um candidato 
à frente de outro e, na semana 
seguinte, sem qualquer fato re-
levante, inverte a ordem deles. 
Segundo ele, mudar o compor-
tamento de uma população ou 
comunidade leva meses, “não é 
da noite para o dia, não é uma 
coisa assim, não existe mágica”. 

Numa entrevista recente, o 
sócio-fundador da Quaest Pes-
quisa e Consultoria, Felipe Nu-
nes afirmou que pesquisas têm 
por natureza a incerteza. “Por 
isso, é sempre importante fazer 
as análises utilizando as mar-
gens de erro reportadas pelos 
institutos e lembrar que elas são 
sempre maiores nos subgrupos 
do que no grupo como um todo”, 
disse ele. Nenhuma pesquisa é 
definitiva. A opinião de um elei-

tor entrevistado dois meses antes 
da eleição pode não ser a mesma 
no dia do pleito. 

CRITÉRIOS
O Tribunal Superior Eleito-

ral (TSE) publicou resoluções, 
em março deste ano, para nor-
tear as regras de realização de 
pesquisa de intenção de voto. O 
levantamento deve ser registra-
do no TSE quando é realizado 
a partir do dia 1º de janeiro do 
ano da eleição, no mínimo cinco 
dias antes da data prevista para 
sua divulgação.  O registro deve 
apresentar informações sobre 
quem contratou a pesquisa e 
quem pagou, o valor e a origem 
dos recursos, a metodologia uti-
lizada e o período de realização 
do levantamento.

Também devem ser necessa-
riamente apresentados: o plano 
amostral; a ponderação quanto 
a gênero, idade, grau de instru-
ção e nível econômico do entre-
vistado; o nível de confiança e 
a margem de erro da pesquisa; 
o questionário completo apli-
cado; e o nome do profissional 
estatístico responsável pela pes-
quisa. A partir do dia em que a 
pesquisa puder ser divulgada e 
até o dia seguinte, a empresa ou 
o instituto deverá enviar o relató-
rio completo com os resultados, 
contendo dados referentes ao 
período de realização da coleta 
de dados, o tamanho da amos-
tra, a margem de erro, o nível de 
confiança, o público-alvo, a fon-
te pública dos dados utilizados 
para a amostra, a metodologia, 
quem contratou a pesquisa e a 
origem dos recursos. 

A Justiça Eleitoral não reali-
za nenhum controle prévio so-
bre o resultado das pesquisas, 
nem gerencia ou cuida da divul-
gação. Ministério Público, can-
didatas e candidatos, partidos, 
coligações e federações partidá-
rias poderão acessar o sistema 
interno de controle, verificação 
e fiscalização da coleta de da-
dos das entidades e das empre-
sas que divulgarem pesquisas 
eleitorais. Caso seja comprova-
da irregularidade e perigo de 
dano, a Justiça Eleitoral poderá 
conceder liminar para suspen-
der a divulgação dos resultados 
da pesquisa impugnada. A di-
vulgação de pesquisa fraudu-
lenta constitui crime, punível 
com multa – também estipula-
da nos mesmos valores citados 
anteriormente –, além de de-
tenção de seis meses a um ano.

ANÁPOLIS
Em Anápolis, no período de 

1º de janeiro a 27 de setembro 
de 2024, exatas 40 pesquisas de 
intenção de voto terão sido re-
alizadas. Foram 20 até as con-
venções (até 5 de agosto) e 20 
após as convenções. A primeira 
teve dada de divulgação agen-

dada para 22 de janeiro. Doze 
institutos realizaram esses le-
vantamentos eleitorais (vide 
quadro anexo). Os campeões 
de pesquisa foram o Serpes, de 
Goiânia, e o Instituto Voga, de 
Anápolis, com sete cada. 

Em meio às contendas judi-
ciais sobre números e metodolo-
gias de pesquisas de intenção de 
voto para prefeito de Anápolis, 
pelo menos cinco novos levanta-
mentos têm divulgação prevista 
para esta semana: dois nesta ter-
ça-feira, 24; dois na quinta-feira, 
26; e um na sexta-feira, 27. O nú-
mero de entrevistados varia de 
601 a 1,2 mil; a margem de erro 
de 3 p.p. a 4 p.p.; e o custo de R$ 6 
mil a R$ 18.260,00.

Nesta terça-feira, 24, é previs-
ta a divulgação do levantamento 
do instituto Opção Pesquisas, 
encomendada pelo Opção Notí-
cias (jornal Opção), de Goiânia. 
As entrevistas foram feitas no 
período de 19 a 22 de setembro. 

O número de entrevistados é um 
dos mais expressivos verificados 
nesta campanha: 1,2 mil. A mar-
gem de erro é a menor entre as 
cinco pesquisas com divulga-
ção prevista para esta semana: 
3 pontos percentuais (p.p.) para 
mais ou para menos. A pesquisa 
custou R$ 18.260,00. 

Ainda nesta terça-feira está 
programada a divulgação de da-
dos coletados pela Exata Pesqui-
sas, também de Goiânia. O insti-
tuto entrevistou 800 pessoas no 
período de 18 a 20 de setembro, 
com margem de erro informada 
de 3,47 p.p.. A pesquisa foi con-
tratada por Sharlie Branco Perei-
ra, ao custo de R$ 6 mil. 

SERPES/VOGA
Duas pesquisas têm divulga-

ção programada para a quinta-
-feira, 26. O instituto Serpes, de 
Goiânia, fez 601 entrevistas nos 
dias 20 e 21 de setembro, com 
margem de erro de 4 p.p. O le-

vantamento foi encomendado 
pelo Sindicato das Indústrias da 
Construção e do Mobiliário de 
Anápolis (Sinduscon) e custou 
R$ 12,5 mil. 

Neste mesmo dia, o Instituto 
Voga Pesquisas, de Anápolis, vai 
publicar pesquisa com dados 
mais atualizados que o Serpes, 
já que as 800 entrevistas são fei-
tas de segunda, 23, a quarta, 25.  
A margem de erro é de 3,5 p.p. 
A pesquisa foi contatada pelo 
jornal Contexto, ao custo de R$ 
12 mil. 

E, na sexta-feira, 27, está 
prevista a divulgação da últi-
ma pesquisa da semana [con-
forme registros feitos até 21 de 
setembro no sistema do TSE]. O 
Instituto Serpes realiza 601 en-
trevistas, na terça, 24 e quarta, 
25. A margem de erro é de 4 p.p. 
A levantamento foi contratado 
pela Jaime Câmara & Irmãos 
(Jornal O Popular) pelo valor de 
R$ 14.375,00. 

www.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.brwww.dmanapolis.com.br

Cinco pesquisas eleitorais, de 4 institutos distintos, têm previsão de divulgação nesta semana em Anápolis

Fascínio e controvérsias sobre 
pesquisas de intenção de voto
Instrumento é utilizado para traçar estratégias de campanha, mensurar a situação do candidato e buscar o ‘voto útil’

OPINIÃO DO ELEITOR
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Cantor diz não ter envolvimento
em atividades ilícitas  

Em sua defesa, Gusttavo 
Lima declarou que todas as 
transações realizadas por sua 
empresa, incluindo a venda da 
aeronave, foram conduzidas 
de forma transparente e den-
tro da legalidade. Ele criticou 
a inclusão de sua empresa na 
operação, afirmando que hou-
ve um “excesso” por parte das 
autoridades ao envolver a Ba-
lada Eventos em um caso que, 
segundo ele, não tem qualquer 
relação com suas atividades.

O cantor, conhecido por 
sua carreira de sucesso no ser-
tanejo, mantém sua posição 
de que não está envolvido em 
nenhum esquema criminoso 
e se dispõe a colaborar com as 
investigações. Seus advogados 
confiam que, com o avanço do 
processo, a inocência de Gust-

tavo Lima será comprovada.
A influenciadora digital e 

advogada Deolane Bezerra 
também foi alvo da Operação 
Integração, acusada de envol-
vimento no mesmo esquema 
de jogos ilegais e lavagem de 
dinheiro. Ela, que frequente-
mente se envolve em polêmi-
cas públicas, teve sua prisão 
decretada no mesmo dia que 
Gusttavo Lima. Até o momen-
to, sua defesa não apresentou 
uma posição oficial sobre as 
acusações.

O Ministério Público de 
Pernambuco (MPPE) recen-
temente solicitou que os pro-
cessos relacionados à Balada 
Eventos e à VaideBet sejam 
transferidos para a Justiça da 
Paraíba, uma vez que a sede 
da empresa de apostas está 

registrada naquele estado. O 
MPPE argumenta que a Justiça 
paraibana seria mais adequa-
da para conduzir as investiga-
ções, considerando a origem 
das transações suspeitas.

Além disso, o MPPE reco-
mendou que outros empresá-
rios, como Thiago Lima Rocha 
e Rayssa Ferreira Santana Ro-
cha, também sejam investi-
gados. Eles são ligados à Zelu 
Brasil Facilitadora de Paga-
mentos, empresa que teria 
recebido grandes quantias de 
dinheiro da Esportes da Sorte 
sem comprovação de origem.

Além das prisões preven-
tivas foi decretado pela juíza 
a suspensão do passaporte e 
do certificado de registro de 
arma de fogo e eventual porte 
de arma de fogo dos represen-

tados: Boris Maciel Padilha e 
Nivaldo Batista Lima (Gust-
tavo Lima)”. Decreto da juíza 
solicita também o nome de 
Gusttavo lima na lista da Inter-
pol, caso ele tente sair do EUA 
onde teria viajado a trabalho 
antes da decisão judicial. Até o 
fechamento desta edição a de-
fesa do de Gusttavo Lima ain-
da não se pronunciou sobre a 
decretação de sua prisão.  

Defesa
No início da noite de ontem 

a assessoria de Gusttavo Lima 
distribuiu nota à imprensa 
onde alega que ele é inocente e 
as medidas cabíveis estão sen-
do tomadas. “Ressaltamos que 
é uma decisão totalmente con-
trária aos fatos já esclarecidos 
pela defesa do cantor e que 

não serão medidos esforços 
para combater juridicamen-
te uma decisão injusta e sem 
fundamentos legais. A inocên-
cia do artista será devidamen-
te demonstrada, pois acredi-
tamos na justiça brasileira. O 
cantor Gusttavo Lima jamais 
seria conivente com qualquer 
fato contrário ao ordenamento 
de nosso país e não há qual-
quer envolvimento dele ou de 
suas empresas com o objeto 
da operação deflagrada pela 
Polícia Pernambucana. Por 
fim, esclarecemos que os autos 
tramitam em segredo de Justi-
ça e que qualquer violação ao 
referido instituto será objeto e 
reparação e responsabilização 
aos infratores”, fecha a nota. 

Justiça de Pernambuco
decreta prisão de Gustavo Lima

Inglid Martins

A Justiça de Pernambuco 
decretou a prisão do cantor 
Gusttavo Lima, em um desdo-
bramento da Operação Inte-
gração. A decisão foi proferida 
pela juíza Andrea Calado da 
Cruz, do Tribunal de Justiça de 
Pernambuco, por volta das 15h, 
na tarde desta segunda-feira, 
23, em resposta a um pedido 
da Polícia Civil do estado. A 
operação também resultou na 
prisão da influenciadora digital 
e advogada Deolane Bezerra, 
sob acusações relacionadas a 
atividades criminosas envol-
vendo jogos ilegais e lavagem 
de dinheiro.

O processo tramita em se-
gredo de Justiça, mas infor-
mações obtidas pela Folha 
indicam que a juíza rejeitou o 
pedido do Ministério Público 
de Pernambuco (MPPE), que 
sugeria substituir as prisões 
preventivas por medidas cau-
telares menos restritivas. A de-
cisão se baseou em evidências 
que ligam Nivaldo Batista Lima, 
nome de registro de Gusttavo 
Lima, a um esquema de abrigo 
a foragidos e movimentações 
financeiras suspeitas, apontan-
do um possível envolvimento 
direto do cantor em atividades 
ilícitas.

A “Operação Integration” 
está investigando uma qua-
drilha envolvida em lavagem 
de dinheiro, supostamente 
relacionada a jogos ilegais. Se-
gundo a investigação, Gusttavo 
Lima teria oferecido apoio a 

José André da Rocha Neto, pro-
prietário da empresa de apos-
tas VaideBet, e à esposa deste, 
Aislla Rocha, ambos alvos da 
operação.

De acordo com os docu-
mentos, há suspeitas de que a 
aeronave particular do cantor 
foi usada para ajudar o casal a 
fugir do país, após uma viagem 
conjunta à Grécia. O trajeto in-
cluiu escalas em Atenas e nas 
Ilhas Canárias, sugerindo que 
os investigados possam ter de-
sembarcado fora do Brasil.

A juíza destacou em sua de-
cisão que a estreita relação fi-
nanceira entre Gusttavo Lima 
e os foragidos, combinada com 
as movimentações suspeitas de 
recursos, levanta preocupações 
sobre a participação do cantor 
em uma rede de lavagem de 
dinheiro, conectada a jogos ile-
gais. O envolvimento da Balada 
Eventos, empresa do cantor, 
também é alvo de investigação, 

especialmente após o bloqueio 
de R$ 20 milhões em bens da 
empresa.

Balada Eventos
A Balada Eventos, empresa 

da qual Gusttavo Lima é sócio, 
foi envolvida nas investigações 
por ter realizado transações 
financeiras com a VaideBet, 
uma das empresas sob suspei-
ta. Em uma publicação recen-
te nas redes sociais, Gusttavo 
Lima alegou que sua empresa 
foi incluída no caso apenas por 
questões comerciais, refutando 
qualquer envolvimento em ati-
vidades ilícitas.

Em nota, o advogado da 
Balada Eventos, Cláudio Bes-
sas, defendeu que a venda de 
uma aeronave para a empresa 
de José André da Rocha Neto 
seguiu todas as normas legais 
e que a transação foi devida-
mente registrada. Bessas ainda 
declarou que a Balada Eventos 

não tem relação com o esque-
ma criminoso investigado.

Além das prisões, a Jus-
tiça determinou o bloqueio 
de bens no valor de R$ 20 
milhões da Balada Eventos. 
Esse bloqueio foi relacionado 
à venda de um jato modelo 
Cessna Aircraft para a Vaide-
Bet, que, segundo as investi-
gações, teria sido adquirida 
como parte de um esquema 
de lavagem de dinheiro. O 
avião foi apreendido no Aero-
porto de Jundiaí, em São Pau-
lo, e está sendo examinado 
pelas autoridades como parte 
das provas do caso.

O empresário José André 
da Rocha Neto, que também 
teve R$ 35 milhões de bens 
bloqueados, estava em viagem 
para a Grécia no momento em 
que a operação foi deflagrada. 
A Polícia Civil acredita que o 
casal tentou usar o jato para 
escapar da ação policial.

Operação Integração
A Operação Integração, que 

teve início em dezembro de 
2022, investiga uma rede cri-
minosa que teria movimentado 
aproximadamente R$ 3 bilhões 
por meio de jogos de azar e la-
vagem de dinheiro. Além de 
Gusttavo Lima e José André da 
Rocha Neto, outras figuras pú-
blicas e empresários estão sob 
investigação.

A empresa Esportes da Sor-
te, ligada ao empresário Da-
rwin Henrique da Silva Filho, 
também foi mencionada nos 
relatórios policiais como envol-
vida no esquema. A investiga-
ção revelou que a Esportes da 
Sorte utilizava a Balada Eventos 
e outras empresas para lavar 
grandes quantias de dinhei-
ro. A Justiça já havia ordenado 
o bloqueio de ativos e contas 
dessas empresas.

Cantor sertanejo e outros 
envolvidos estão sendo 
investigados por jogos 
ilegais e lavagem de 
dinheiro em operação da 
justiça de Pernambuco. Em 
nota a defesa de Gusttavo 
Lima nega as acusações, 
diz que ele é inocente e 
que as medidas cabíveis 
estão sendo tomadas

Cantor refuta qualquer envolvimento em atividades ilícitas e afirma ter apenas relações comerciais com os investigados



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 24 DE SETEMBRO24 DE SETEMBRO DE 2024 DE 2024 6TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 24 DE SETEMBRO 24 DE SETEMBRO DE 2024DE 20246 DM
Bolsonaro volta a Goiás 
para participar de 
campanha de candidatos 
do PL a prefeito

Rogério Cruz promete cachê
antecipado a artistas caso
seja reeleito prefeito este ano

Redação

O ex-presidente Jair Bolso-
naro confirmou sua participa-
ção em um comício de Fred 
Rodrigues, candidato à Prefei-
tura de Goiânia pelo PL, nesta 
terça-feira, 24. O evento será 
realizado a partir das 19h no 
Parque Vaca Brava, no setor 
Bueno, conforme declarou Ro-
drigues. O candidato informou 
que esteve reunido com Bolso-
naro e garantiu que o encon-
tro será um “megacomício” da 
“única candidatura de direita 
na cidade”.

Além da participação em 
Goiânia, Bolsonaro também 
visitará Anápolis e Aparecida 
de Goiânia no mesmo dia. Em 
Anápolis, ele apoiará o candi-
dato Márcio Correa (PL), e em 
Aparecida de Goiânia, o Profes-

sor Alcides (PL).
A agenda reflete o envolvi-

mento do ex-presidente nas 
campanhas de seus aliados em 
importantes cidades goianas. 
Em menos de três meses, é a se-
gunda vez que Bolsonaro vem a 
Goiás para fazer campanha aos 
candidatos. Da última vez, em 
junho, ele se reuniu com apoia-
dores em Goiânia, Aparecida, 
Anápolis, Jataí, Rio Verde e afir-
mou que Catalão ficaria “para 
outra oportunidade”.

“Com todos os nossos can-
didatos a vereador, estamos 
recebendo mais uma vez nosso 
presidente”, afirmou em vídeo 
o senador Wilder Morais (PL), 
que preside o Partido Liberal 
em Goiás. Com o apoio de Bol-
sonaro, Wilder Morais preten-
de disputar o governo de Goiás 
em 2026.

Jair Bolsonaro e Wilder Morais: apoio ao PL de Goiás

Redação

O prefeito de Goiânia e 
candidato à reeleição, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade), se 
reuniu, quarta-feira (18), com 
representantes da Cultura, 
Educação e Mobilidade. Na 
ocasião, prometeu cachê an-
tecipado a artistas, caso seja 
reeleito. A informação é da as-
sessoria do candidato, que frisa 
que, entre as ações previstas 
estão “o aumento de benefícios 
e a reestruturação da Orquestra 
Sinfônica de Goiânia, a amplia-
ção de eventos gratuitos e des-
centralizados, o cadastramento 
de mais artistas, pagamento de 
cachê antecipado, e a valoriza-
ção dos artistas de rua”.

“Vou tornar Goiânia um mo-
delo de cultura para o país. Já 
somos reconhecidos nacional-
mente por nossa gestão cultu-
ral, e isso é só o começo. A cul-
tura goiana é rica porque vocês 
existem, e é com vocês que va-
mos continuar esse trabalho”, 
pontuou o prefeito, durante o 
encontro.

Rogério Cruz tem apresen-
tado propostas, como candi-
dato à reeleição, de fortalecer 
também a educação, com cha-
madas de professores concur-
sados e melhoria da qualidade 
do ensino em Goiânia. “Edu-
cação eficaz sempre é a meta 
nossa e, no segundo mandato, 
vamos aprimorar ainda mais o 
setor na capital”.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Rogério Cruz: fortalecimento do setor cultural

Assim como temas importantes e na ordem do dia, um 
deles, por exemplo, as queimadas criminosas, o governo 
federal tem demorado em coibir ações de criminosos 
que atuam, também, nas apostas onlines e nos jogos 
virtuais que têm acabado com milhares de famílias 
brasileiras. Não se sabe se conivência com o ilícito ou 
preguiça administrativa, o certo é que os jogos tomaram 
contas do Brasil, provocando rompimentos de relações 
(casamentos), levando tragédias à milhares de casas e 
transformando o Brasil num grande problema social. Se 
por um lado milhares e milhares de pessoas estão ficando 
pobres, descapitalizadas, alguns iluminados, conhecidos 
como ‘influencers’ ou maquiados com o título, estão 
cada vez mais ricos, sem, inclusive, explicar a origem de 
suas fortunas. É preciso que haja uma grande discussão 
nacional, envolvendo o Congresso Nacional, o Judiciário e 
o governo do presidente Lula. Caso contrário...

lO diretor comercial da Opus 
Incorporadora, Denis Branco, recepcionou 
as médicas Priscila Chaves e Márcia Toledo 
durante evento na Central de Decorados 
Reserva Ybiti. As duas receberam 
convidados para o bate papo ‘Mulheres 
de Visão’, abordando temáticas saúde, 
beleza, e autocuidado, numa perspectiva 
de presente e futuro.
lO pedido de prisão do cantor Gustavo Lima foi o maior 

tititi ontem na mídia nacional. O cantor chegou a chorar 
em conversas com amigos, mas fora do Brasil, em 
Miami. O nome do cantor já foi colocado na lista da 
Interpol.
lNetanyahu pratica uma política suícida no Oriente 

Médio. O ataque ao Líbano é repudidado pelo mundo 
todo.
lOntem, em Gyn, o calor chegou aos 37º. Torrou tudo!   
l’Confia no Senhor de todo o teu coração e não te estribes 

Governo precisa jogar 
duro contra a jogatina 

virtual no Brasil
Só caindo 
Depois do episódio da 
‘cadeirada’, a popularidade 
do coach Pablo Marçal (foto) 
despencou nas pesquisas 
divulgadas até agora. Na 
disputa pela Prefeitura de 
São Paulo, os votos sobram 
agora para Ricardo Nunes 
e Guilherme Boulos.

Corajoso
Datena, o autor da 
‘cadeirada, não conseguiu’ 
abocanhar mais votos, mas 
caiu no domínio popular 
como um corajoso e que 
não aceita brincadeiras, nem 
achincalhes à sua imagem.  
 
A verdade
A ONU hoje é uma entidade 
inépta, fraca, um grande 
‘cabidão’ de emprego 
internacional. O presidente 
Lula não está errado. Pelo 
contrário, hoje tem mais 
coragem que ‘zilhões’ 
de secretários-gerais 
que passaram pelo 
comando da entidade. 

Cassinão
O governo federal é quem 
deve jogar duro contra essa 
jogatina que se transformou 
o Brasil. Um problema que 
parece não ter solução 
e empoderado o crime 
organizado no País.    

Já era
O Rock In Rio nunca 
enfrentou tantas críticas 
quanto agora. Pelo jeito,  
não terá mais edições. 
Se tiver, é falta 
de vergonha.  

Energia fraca
Ontem, a Equatorial não 
deu conta do recado. Na 
região Sudoeste, a falta de 
energia (meia fase) dominou 
a tarde, atrapalhando vida 
dos consumidores. 

Propaganda
Aliás, tem sido assim: muita 
propaganda para pouca 
eficiência em Goiás.

Em Sampa
A Villa Mix, que se intitula o 
‘maior festival de música do 
Brasil’, já anuncia um mega 
evento. Só que não será em 
Goiânia, mas em São Paulo.

‘EU ACHO UMA COISA TREMENDAMENTE REVOLTANTE, VAMOS DIZER, E PERIGOSA PORQUE ALI [HÁ] O RISCO DE UMA GUERRA TOTAL. E, VEJA BEM, ESTAMOS FALANDO DE 
UM LUGAR ONDE TEM MUITOS BRASILEIROS’, EX-MINISTRO CELSO AMORIM, ASSESSOR DO PRESIDENTE LULA, SOBRE OS BOMBARDEIOS DE ISRAEL AO POVO LIBANÊS

Gustavo diz que Mabel ganha 
O candidato a vereador em Goiânia, 
Gustavo (ele é do União Brasil) está 
trabalhando intensamente na reta final 
de sua campanha. Ele faz caminhadas e 
reuniões políticas para conquistar os votos 
dos eleitores. Gustavo, também, defende e 
apoia a candidatura do prefeitável Sandro 
Mabel. Segundo ele, Mabel é o melhor 
candidato para Goiânia, crescer. Gustavo diz 
que o Mabel ganha ainda no primeiro turno das eleições.

Cerrado Galeria na ArtRio 2024 
A Cerrado Galeria participa, pela 
primeira vez, da ArtRio 2024, que 
acontece de 25 a 29 de setembro, 
na capital carioca. Representando 
quatro artistas da região Centro-
Oeste, Estêvão Parreiras, Manuela 
Costa Silva, Miriam Inez da Silva e 
Paulo Pires, a galeria integrará o Pavilhão Mar, no programa 
‘Brasil Contemporâneo’. Os ingressos para o evento estão 
sendo vendidos no site artrio.com/tickets e mais informações 
podem ser acessadas no site www.artrio.com. 
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Disputa acirrada entre Caiado e PT 
por uma das capitais do agro

Revista Veja

O empresário e ex-deputa-
do Sandro Mabel (União Bra-
sil), apoiado pelo governador 
Ronaldo Caiado, e a deputada 
federal Adriana Accorsi (PT) 
protagonizam uma disputa 
acirrada pela prefeitura de Goi-
ânia, uma das principais cida-
des do agronegócio. O candi-
dato tem 24% das intenções de 
voto, segundo pesquisa Quaest 
divulgada na terça-feira, 17, en-
quanto a petista tem 22% — o 
que configura um empate téc-
nico dentro da margem de erro 
de três pontos percentuais para 
mais ou para menos. 

Mabel oscilou de 19% para 
24% em relação ao levanta-
mento anterior. Já Accorsi man-
teve o percentual da última 
pesquisa. 

Em terceiro lugar está o 
senador Vanderlan Cardoso 
(PSD), com 15% das intenções 
de voto (eram 19%). Fred Ro-
drigues (PL), continua com 9%, 
seguido por Matheus Ribeiro 
(PSDB), com 8% (eram 6%), e 
o atual prefeito Rogério Cruz 
(Solidariedade), que mante-
ve os 4%. Professor Pantaleão 
(UP) segue com 2%. Os inde-
cisos são 9% (eram 11%) e os 
brancos e nulos são 7%. (eram 
8%). A Quaest entrevistou 900 
eleitores entre os dias 14 e 16 de 
setembro. A margem de erro é 
de três pontos percentuais para 
mais ou para menos.

No levantamento espon-
tâneo, em que os nomes dos 

candidatos não são apresenta-
dos previamente ao entrevista-
do, Mabel e Accorsi aparecem 
com 13% cada. Fred Rodrigues 
e Vanderlan Cardoso foram ci-
tados por 6% cada. Já Rogério 
Cruz tem 2%, e Matheus Ribei-
ro, 1%. Os demais não pontu-
aram. O número de indecisos, 
que antes era de 71%, caiu para 
58%. 

Segundo turno
Em um eventual segundo 

turno em Goiânia, Mabel sairia 

vitorioso com 50%, contra 35% 
de Accorsi.

Segundo a pesquisa, o pre-
feito Rogério Cruz é o candi-
dato mais rejeitado, avaliado 
negativamente por 52% dos 
eleitores. 

Veja abaixo o índice de re-
jeição dos postulantes:  Rogé-
rio Cruz (Solidariedade): 52% 
(eram 41%); Adriana Accorsi 
(PT): 43% (eram 38%); Vander-
lan Cardoso (PSD): 40% (eram 
35%); Professor Pantaleão (UP): 
33% (eram 32%); Sandro Mabel 
(União Brasil): 30% (eram 31%); 

Matheus Ribeiro (PSDB): 25% 
(eram 22%); Fred Rodrigues 
(PL): 23% (eram 18%)

Conhecimento
A Quaest também mensu-

rou o nível de conhecimento 
do eleitor sobre os candidatos. 
Nesse caso, Mabel e Cardoso 
são os mais conhecidos. Veja: 
Rogério Cruz (Solidariedade): 
Conhece e vota: 13%; Conhece 
e não vota: 33%; Não conhece: 
52%; Adriana Accorsi (PT): Co-
nhece e vota: 41%; Conhece e 
não vota: 43%; Não conhece: 

13%; Vanderlan Cardoso (PSD): 
Conhece e vota: 49%; Conhece 
e não vota: 40%; Não conhece: 
7%; Professor Pantaleão (UP): 
Conhece e vota: 13%; Conhece 
e não vota: 33%; Não conhe-
ce: 52%; Sandro Mabel (União 
Brasil): Conhece e vota: 51%; 
Conhece e não vota: 30%; Não 
conhece: 16%; Matheus Ribeiro 
(PSDB): Conhece e vota: 32%; 
Conhece e não vota: 25%; Não 
conhece: 41%; Fred Rodrigues 
(PL): Conhece e vota: 20%; Co-
nhece e não vota: 23%; Não co-
nhece: 55%.

Deputada federal Adriana 
Accorsi e o empresário 
Sandro Mabel buscam 
os votos dos eleitores de 
Goiânia na reta final da 
campanha à prefeitura

Sandro Mabel e Adriana Accorsi: apoiados por Ronaldo Caiado e Lula da Silva 

Presidente estimula polarização política
em vez de governar, critica governador 

Cotado para disputar o eleito-
rado de oposição na corrida ao 
Planalto em 2026, o governador 
de Goiás, Ronaldo Caiado (União 
Brasil), participou do programa 
Os Três Poderes, da revista Veja. 
O político respondeu a pergun-
tas dos colunistas Robson Bonin, 
Matheus Leitão e Ricardo, Ran-
gel, com apresentação do editor 
Ricardo Ferraz.

Questionado se hoje não exis-
te direita no Brasil sem Jair Bol-
sonaro ou se um candidato con-
servador não ganha eleição sem 
o apoio do ex-presidente, Caiado 
criticou o presidente Lula, que, 
segundo ele, estimula a polari-
zação, e ressaltou que o seu elei-
torado é o mesmo do capitão. “É 
compreensível, neste momento, 
essa polarização na política do 
Brasil. Ao invés do presidente 
Lula se preocupar em governar, 
ele se preocupou em continuar 
esse enfrentamento”, afirmou.

“Sobre Bolsonaro, o seu apoio, 

indiscutivelmente, nós temos um 
eleitorado, o mesmo eleitorado. 
Este eleitorado não tem como 
querer rotulá-lo apenas de bolso-
narista ou não-bolsonarista. É um 
eleitorado conservador, que acre-
dita na economia de mercado. É 
um eleitorado que quer buscar 
também o equilíbrio, a paz, a go-
vernança, a convivência entre os 
poderes”, acrescentou.

Perguntado se um possível 
apoio do ministro do Turismo, 
Celso Sabino, que é do União Bra-
sil, à reeleição de Lula o incomo-
dou, o governador disse que não, 
“de maneira alguma” e que a fala 
do ministro é “aceitável”. Caiado, 
porém, disse que, as votações 
no Congresso, com derrotas do 
governo, mostram que “a ampla 
maioria do país não pensa hoje 
como o governo Lula” e que o 
União Brasil “vai ter candidatura 
própria”. “Nós vamos apresentar 
um projeto e outros nomes pode-
rão surgir, mas espero no debate 

e nas convenções poder sensibili-
zar o partido que esse caminho é 
o caminho que o povo brasileiro 
não quer”, ponderou.

Críticas anteriores
Caiado tem disparado críticas 

à atuação do governo Lula. Entre 
os erros apontados estão as falas 
do presidente, que ele classifica 
como “infelizes e irresponsáveis”, 
sobre o conflito entre Israel e Ha-
mas e os ataques do Irã ao territó-
rio israelense. Também contesta 
o recuo da gestão do petista na 
meta fiscal de superávit para 
2025. “Você não vê o governo com 
ações concretas, e vê o presidente 
perdendo a vontade de governar”, 
disse, em entrevista ao programa 
Amarelas On Air. As derrotas re-
centes do governo Lula no Con-
gresso também foram analisadas 
pelos colunistas.

Planalto no radar
O governador de Goiás, Ro-

naldo Caiado, precisa mesmo 
do bolsonarismo para se eleger 
presidente do Brasil, em 2026, 
daqui a dois anos e sete meses? 
Talvez sim. O bolsonarismo não 
é “dono” de todo o eleitorado de 
direita. Mas, ainda assim, é forte. 
Então, a tendência é que o candi-
dato do bolsonarismo seja o mais 
forte para enfrentar o presidente 
Lula da Silva (ou talvez Fernando 
Haddad), do PT. Por isso, o apoio 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
é cobiçado por vários políticos, 
como Ronaldo Caiado, Romeu 
Zema, Ratinho Júnior e Tarcísio 
de Freitas.

Bolsonaro chegará mais des-
gastado em 2026? É provável que 
sim. Mas a ciência política preci-
sa explicar, sem paixão ideológi-
ca, por que parte significativa dos 
eleitores permanece cultuando o 
ex-presidente. Mesmo com des-
gaste, amplo ou relativo — mes-
mo se for preso (há o perigo de 
se tornar mártir) —, o líder do PL 

terá influência tanto no pleito de 
2024 quanto no de 2026.

Posta a questão, o que pode 
ser o diferencial de Ronaldo 
Caiado é a conquista do centro, 
ou da centro-direita. O centro 
pode definir a disputa eleitoral 
de 2026. Neste momento, Lula 
da Silva opera com o Centrão 
com o objetivo não apenas de 
obter apoio para a governabili-
dade. 

Ronaldo Caiado, um político 
liberal, é de direita. Talvez esteja 
hoje mais no campo da centro-
-direita. Homem civilizado, de-
fensor da ciência e de programas 
sociais — assistenciais mas tam-
bém inclusivos, o que o aproxi-
ma do campo da socialdemo-
cracia europeia —, o governador 
de Goiás tem condições de atrair 
um eleitorado que não vota em 
postulantes radicais do bolsona-
rismo. O grande diferencial do 
líder do União Brasil talvez resi-
da aí.
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Pesquisa Diretc/
Diário da Manhã: 
Humberto abre 13,7% 
de frente em Jataí

Redação

Pesquisa Direct/Diário da 
Manhã, realizada em Jataí en-
tre os dias 17 e 19 de setembro, 
aponta o candidato a prefeito 
do MDB, Humberto Machado, 
na frente com 53,50% dos votos 
válidos. Em segundo lugar, apa-
rece Geneilton de Assis (PL), 
com 39,80%. Soraia Rodrigues 
(PT), com 6,70%. 

Para se chegar ao universo 
de votos válidos, que é como os 
votos são totalizados pela Justi-
ça Eleitora, a pesquisa Direct/
Diário Manhã excluídos votos 
brancos e nulos.

No levantamento espontâ-
neo, Humberto Machado tem 
34,5% das intenções de voto. 
Geneilton de Assis registra 
21,9%, ao passo que Soraia Ro-
drigues alcança 2,2%.3,3% anu-
lariam o voto e 34,5% disseram 
não saber.

Na pesquisa estimulada, 

Humberto Machado chega a 
41,2%, enquanto Geneilton de 
Assis tem 30,5%. Soraia Rodri-
gues aparece com  5,1%. 6,4% 
dos eleitores anulariam o voto 
e 16,8% não opinaram

No quesito rejeição, o le-
vantamento Direct/Diário da 
Manhã aponta empate técni-
co entre os três postulantes à 
prefeitura de Jataí. Humberto 
Machado tem 12,1%. Soraia 
Rodrigues é rejeitada por 11,2% 
e Geneilton, atinge 11,2%.  

A pesquisa Direct foi en-
comendada pelo Diário da 
Manhã (Unigraf). Foram rea-
lizadas 350 entrevistas entre 
os dias 17 e 19% de setembro 
em Jataí. O nível de confiança 
é de 95% e a margem de erro 
é de 5,22%, para mais ou para 
menos. O levantamento foi re-
gistrado no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o núme-
ro GO-04467/2024.

“Todo estado no país é
rico se o governante

enfrentar o populismo”
Ronaldo Caiado é aplaudido em conferência sobre agronegócio ao tratar de 
resultados de Goiás. Chefe do Executivo goiano realizou palestra em evento 

promovido pelo Grupo UBS, que reúne autoridades em São Paulo

Ronaldo Caiado durante conferência em São Paulo: cenário fiscal e segurança pública de Goiás foram destaque
Redação

Um dos convidados da “Agri-
culture Investment Conference 
2024”, conferência realizada em 
São Paulo, na segunda-feira, 23, 
o governador Ronaldo Caiado 
foi aplaudido de pé ao explicar 
como tem gerido Goiás de olho 
na relação entre produtividade- 
emprego-consumo- desenvol-
vimento.

O encontro serve para de-
bater fatores que influenciam 
o agronegócio brasileiro e teve 
o acompanhamento de 230 
clientes do banco UBS - uma 
empresa global que presta ser-
viços financeiros a pessoas fí-
sicas, empresas e instituições. 
Um dos maiores bancos globais 
com atuação na gestão de patri-
mônio, o UBS tem sido destaca-
do como parceiro das ações de 
desenvolvimento global.

Participantes do evento pro-
curaram entender como Caia-

do assumiu o governo de Goiás 
paralisado por dívidas e o tor-
nou um player competitivo no 
mundo. “Hoje eu tenho R$ 14,5 
bilhões em caixa. Todo estado 
no país é rico se ele for bem 
administrado e se o governan-
te tiver coragem de enfrentar o 
populismo e a demagogia”, dis-
se Caiado. “Fiz a reforma fiscal 
que tinha que ser feita. Ou seja, 
o estado passou a ser capaz de 
atender as demandas de saúde, 
educação, políticas sociais e 
também de infraestrutura”. 

Ao debater com o governa-
dor de São Paulo, Tarcisio de 
Freitas, Caiado tratou do tema 
“O Futuro da Agricultura Glo-
bal”. O moderador Marcello 
Chilov, chefe do UBS Global 
Wealth Management Latin 
America, explicou como Caia-
do enfrentou ações populistas 
e limpou Goiás da corrupção. 
O grupo organizador do evento 
que lidera gestão de patrimô-

nio na América Latina, UBS, 
busca compilar bons exemplos 
e práticas de gestão.

O evento discutiu os desa-
fios e oportunidades no setor 
do agronegócio nacional e in-
ternacional, além de levantar 
temas como segurança alimen-
tar global, sustentabilidade e 
uso de novas tecnologias para 
aumento da produtividade e o 
papel do setor financeiro para o 
fomento e desenvolvimento do 
agronegócio. 

Caiado falou sobre os moti-
vos que possibilitaram o cres-
cimento da economia goiana, 
o que contribuiu para o cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto (PIB). “Sem segurança 
pública não há governabilidade 
e esse foi o primeiro ponto que 
motivou os empresários a irem 
para Goiás”, disse.

Gracinha anuncia intercâmbio para  
vencedores de prêmio de matemática

Redação

Doze adolescentes do Apren-
diz do Futuro, programa que in-
tegra o Goiás Social, farão um 
tour olímpico pela Europa em 
novembro. Os jovens, que ven-
ceram o desafio Aprendizes da 
Matemática, foram recepciona-
dos na

 segunda-feira (23/9), no Pa-

lácio das Esmeraldas, pela coor-
denadora do Goiás Social, pri-
meira-dama Gracinha Caiado. 
“Esta competição não é apenas 
sobre números e cálculos, mas 
uma celebração do potencial de 
cada um. Vocês mostram que, 
com foco e dedicação, é possível 
superar desafios”, disse ela.

A competição contou com 
mais de 1,2 mil inscritos e teve 

como principal objetivo incen-
tivar o aprendizado e estimular 
as habilidades envolvendo a 
matemática. A classificação foi 
realizada em etapas, até resta-
rem 30 jovens com o melhor 
desempenho, todos premiados. 
A primeira-dama disse que o 
torneio “significa oportunidade 
e ferramentas para o futuro de 
cada jovem”, em linha com o ob-

jetivo do programa Aprendiz do 
Futuro. “Prova disso é que mais 
de 70% dos beneficiários que 
deixam o programa conseguem 
se inserir no meio profissional”, 
citou Gracinha.

Os primeiros colocados fa-
rão uma viagem internacional 
com todas as despesas pagas. 
O destino será Paris, na França, 
que este ano foi sede dos Jogos 

Olímpicos. Depois, o grupo se-
gue para Lausanne, na Suíça. 
Conhecida como “Capital Olím-
pica”, a cidade abriga a sede do 
Comitê Olímpico Internacional 
(COI) e tem um museu espor-
tivo temático. Outros 10 jovens 
ganharão smartphones e fones 
de ouvido, enquanto oito serão 
contemplados com smartpho-
nes.
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Levantamento do repórter Welliton Carlos mostra que, 
das 15 maiores cidades de Goiás, os partidos da base do go-
vernador Ronaldo Caiado e do vice Daniel Vilela – União 
Brasil, MDB e outros – são favoritos para vencer as eleições 
no pleito deste ano. A liderança dos candidatos caiadistas es-
tão bem distantes dos nomes apoiados pelo presidente Lula 
e pelo ex-presidente Jair Bolsonaro. Caiado tem se empenha-
do em campanhas dos candidatos governistas em Goiânia, 
Aparecida, Anápolis, Rio Verde, Jataí, Catalão, Itumbiara, 
Formosa, Águas Lindas, Valparaíso, Luziânia, Senador Ca-
nedo, Trindade e tantos outros. A força eleitoral do governo 
Caiado está sendo confirmadas pelas pesquisas eleitorais, o 
que tem frustrados os caciques do PT lulista e do PL bolso-
narista. Caiado, ao vencer em dois terços dos 246 municípios 
goianos, fortalece o projeto eleitoral de Daniel Vilela para o 
governo do Estado e a sua campanha à Presidência da Re-
pública em 2026. O PT tem chances de vencer em Goiânia e 
Anápolis e alguns poucos municípios. O PL é competitivo em 
Aparecida, Anápolis e em outros poucos municípios. Caiado, 
Daniel e seu grupo mostram força eleitoral em Goiás, o que 
amplia o conceito dos dois líderes do União Brasil e MDB em 
nível nacional.

Impeachment de Moraes
 Os três senadores goianos – Vanderlan Cardoso 

(PSD), Wilder Morais (PL) e Jorge Kajuru (PSB) – assinaram 
o requerimento que pede abertura de processo de impeach-
ment do ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes. O presidente Rodrigo Pacheco (PSD/MG) 
ainda não decidiu pelo andamento do processo no Senado 
Federal.

Caiado e Daniel caminham
para obter vitórias 

expressivasn as eleições 

Capote
Palácio das Esmeraldas espera 
vitória dos candidatos a prefei-
to da base aliada em 90% das 
cidades do entorno do Distrito 
Federal.

Tomou gosto
Gracinha Caiado sente-se à von-
tade nos palanques desde as 
campanhas de Ronaldo Caiado 
à Câmara Federal, pois ao Sena-
do e em seguida ao governo de 
Goiás.

No páreo
Nas rodas do União Brasil não se 
fala outra coisa: Gracinha vai ser 
candidata ao Senado Federal nas 
eleições de 2026 por Goiás.

Aposta do MDB
Ex-deputado federal Lucas Ver-
gílio é uma das apostas do MDB 
para a disputa à Câmara Munici-
pal de Goiânia nas eleições deste 
ano.

Tempo quente
O debate esquentou no horário 
eleitoral de rádio e televisão em 
Goiânia, com críticas e ataques 
entre os concorrentes. O mais 
agressivo tem sido Fred Rodri-
gues, do PL.

Favoritismo
Em Catalão, o ex-prefeito Ve-
lomar Rios toca a campanha 
como favorito na concorrida à 
sucessão do prefeito Adib Elias 
(MDB). Os concorrentes não 
ameaçam a posição do candida-
to do MDB.

Alianças
Sandro Mabel (UB) e Adria-
na Accorsi (PT) já pensam nas 
alianças para o segundo turno 
da disputa à prefeitura de Goiâ-
nia.

Outra eleição?
No QG dos prefeitáveis Adriana 
Accorsi e Sandro Mabel o segun-
do turno é outra eleição, ou seja, 
tudo começa do zero e com tem-
po de propaganda eleitoral com 
igualdade.

Tem chances
Prefeito Roberto Naves (Repu-
blicanos) acredita que Eerizâ-
nia Freitas, candidata do União 
Brasil em Anápolis, vai chegar ao 
segundo turno na corrida à pre-
feitura.

Pé na estrada
Os principais líderes do União 
Brasil, MDB, PL e PT mergu-
lham nas campanhas de prefeito 
nos 246 municípios goianos. O 
eleitor indeciso começa a definir 
o voto.

Poucas chances
Caciques do PSDB não mani-
festam otimismo em relação ao 
desempenho dos candidatos em 
grande parte das cidades goia-
nas. Os tucanos podem repetir o 
fiásco eleitoral de 2020.

Deputado federal Gustavo Gayer (foto) grava vídeos para 
as redes sociais, em pede votos para os candidatos do PL às 
prefeituras: Fred Rodrigues, em Goiânia, Professor Alcides, 
em Aparecida; e Márcio Correa, em Anápolis. O bolsonarista 
mobiliza os eleitores conservadores, de direita. Ele acompa-
nha o ex-presidente Jair Bolsonaro em giro por Goiás nesta 
terça-feira (24) para reforçar as campanhas dos candidatos 
do PL. 

Gayer faz campanha pelo PL

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Álvaro lidera em Barro Alto 
com 62,5% dos votos contra 
26,3% de Robertinho

A pesquisa Directa, enco-
mendada pelo Jornal Diário da 
Manhã e registrada sob o nú-
mero GO-05099/2024, mostra 
uma grande diferença entre os 
dois principais candidatos à 
prefeitura de Barro Alto, locali-
zada a 226 km de Goiânia.

O candidato à reeleição, 
Professor Álvaro (MDB), lide-
ra com 62,5% das intenções de 
voto, seguido por Robertinho 
Lucena (PP), com 26,3%. Em 
terceiro lugar aparece Edson 
Caetano (PDT), com 1,5%. Os 
eleitores que anulariam o voto 
somam 1,8%, e 7,9% ainda não 
sabem em quem votar.

A campanha em Barro Alto 
apresenta um cenário onde o 
candidato à reeleição, Álvaro 
Machado, possui uma vanta-
gem de 36 pontos percentuais 
sobre seu principal concorren-
te, Robertinho Lucena.

73% consideram o voto já 
definido

Questionados sobre a de-
finição do voto, o eleitorado 
de Barro Alto demonstra estar 
convicto. Segundo os dados da 
pesquisa Directa, 73% dos elei-
tores não consideram a opção 
de trocar de candidato, conso-
lidando assim os números do 
levantamento, o que favorece 
o candidato à reeleição, Profes-
sor Álvaro.

Caiado e Daniel apoiam 
a reeleição do Professor 
Álvaro

Candidato da base do go-
verno estadual, o atual prefei-

to, Professor Álvaro, conta com 
o forte apoio do governador 
Ronaldo Caiado e do vice-go-
vernador Daniel Vilela, o que 
o posiciona como um candi-
dato consistente, com grandes 
chances de consolidar sua vitó-
ria em Barro Alto.

Caiado deverá visitar a cida-
de na última semana de cam-
panha para uma concentração 
seguida de carreata, demons-
trando o prestígio de Álvaro 
junto ao governador, que tem 
selecionado cuidadosamente 
as cidades que receberão sua 
visita durante o período eleito-
ral.

Robertinho é apoiado 
pelo grupo do ex-prefeito 
Luciano Lucena

Robertinho Lucena carrega, 
além do DNA, os desgastes po-
líticos e administrativos de seu 
tio, o ex-prefeito Luciano Lu-
cena, que responde a diversos 
processos administrativos, al-
guns com condenações, e teve 
suas contas pessoais bloquea-
das em alguns casos.

Robertinho conta com o 
apoio do ex-deputado fede-
ral Alexandre Baldy e possui o 
maior número de vereadores 
em exercício que buscam a re-
eleição, o que torna sua chapa 
mais pesada devido ao alto ín-
dice de rejeição da atual legis-
latura.

Apesar de contar com mui-
tos recursos, Robertinho Luce-
na parece ainda não ter encon-
trado uma forma de conquistar 
o voto do eleitor em Barro Alto.
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Cresce no país parcela de candidaturas 
coletivas de direita e centro

Folhapress

Esqueça a imagem de um 
grupo dominado por mulheres, 
negros e jovens com os punhos 
erguidos no ar. A cena agora é 
uma roda majoritariamente de 
homens brancos, de cabelos 
grisalhos, de mãos dadas e re-
zando.

São os dez integrantes do 
“Sou Léo Mandato Coletivo”, 
grupo do PSDB que dispu-
ta uma vaga de vereador em 
Mauá, na Grande São Paulo. 
Candidaturas coletivas como 
a deles, de direita e de centro, 
dobraram nas eleições muni-
cipais deste ano, seguindo ten-
dência vista no pleito geral de 
2022.

Partidos desses espectros 
políticos, que concentravam 
13% desses candidatos há qua-
tro anos, agora reúnem 26% de-
les, mostra levantamento feito 
pelo Inesc (Instituto de Estudos 
Socioeconômicos) com dados 
do TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) extraídos em 16 de agos-
to.

Em números absolutos, os 
grupos de direita subiram de 
25 para 48, e os de centro, de 
17 para 25. Entre eles, estão as 
siglas União Brasil, Republi-
canos, PSDB e PRD, com sete 
apostas cada um. O PL do ex-
-presidente Jair Bolsonaro tem 
seis, assim como o MDB, PP e 
outros.

Domínio da esquerda
As legendas de esquerda 

continuam dominando o mo-
delo, mas caíram de 83% para 
74% das candidaturas coleti-
vas. Siglas desse campo polí-
tico popularizaram o formato 

em 2020, como estratégia para 
aumentar a força eleitoral de 
grupos como mulheres, negros 
e a comunidade LGBTQIA+.

Naquele ano, foram eleitos 
24 mandatos pelo país, segun-
do o Inesc. Se, por um lado, eles 
conseguiram dar mais visibili-
dade a grupos marginalizados 
na política, por outro também 
sofreram rompimentos e difi-
culdades de regulamentação. 
Mesmo assim, parecem ter se 
consolidado como opção nas 
urnas.

Foram 280 candidaturas co-
letivas registradas neste ano, 
número menor do que as con-
tabilizadas na última eleição 
municipal (327), mas igual pro-
porcionalmente (0,05% do total 
de candidatos). No pleito de 
2016, haviam sido apenas 71, e 
em 2012, menos de 7.

“Se deu certo para alguns, é 
normal que outros grupos ten-
tem se aproveitar da estratégia 
[para somar votos]”, diz Débora 
Thomé, pesquisadora do FGV 
Cepesp (centro de estudos em 
política e economia públicas), 
ponderando que ainda há mui-
ta dificuldade na execução do 

mandato coletivo. “É muito 
comum que acabem se desfa-
zendo.”

Como funciona
Funciona assim: apenas 

uma pessoa concorre oficial-
mente e, se eleita, nomeia as 
outras como assessoras, que 
na prática exercem o mandato 
como “covereadores”. Em 2021, 
a Justiça Eleitoral autorizou a 
menção a grupos no nome de 
urna, porém reforçou que o 
registro continua sendo indivi-
dual.

O levantamento do Inesc 
mostra um aumento dos ho-
mens brancos nas candidatu-
ras conjuntas, que passaram de 
12% para 17% dos cabeças de 
chapa, em comparação a 2020. 
Ao mesmo tempo, houve um 
crescimento de pardos ou pre-
tos, tanto homens (de 17% para 
28%) como mulheres (de 21% 
para 31%).

As mulheres brancas, por 
sua vez, tiveram uma redu-
ção significativa, de 46% para 
21%. Ainda assim, a diversida-
de continua sendo uma marca 
desse modelo, com uma pro-

porção muito maior de postu-
lantes femininas e indígenas, 
por exemplo.

A maior parte dos grupos é 
formada por três integrantes, 
mas há candidaturas de até 50 
pessoas. Apenas uma delas dis-
puta o cargo de prefeito, o Vini-
cius Mandato Coletivo (PCB), 
em São Sebastião, no litoral 
paulista. E o PT e o PSOL ainda 
concentram quase metade das 
apostas coletivas.

Bancada Feminista
Uma delas é a Bancada Fe-

minista, que vai tentar a re-
eleição à Câmara Municipal 
paulistana. Formada por cinco 
mulheres, a chapa psolista foi 
a sétima mais votada em 2020 
e agora pretende se expandir 
pelo estado, levando outras 
sete candidaturas homônimas 
a cidades como Osasco, Santo 
André e Guarulhos.

Mas, como muitos, o grupo 
não manteve sua composição 
original. Duas se elegeram co-
letivamente à Assembleia Le-
gislativa em 2022, Paula Nunes 
e Carolina Iara —que agora 
saiu para concorrer a vereado-

ra sozinha—, e Natalia Chaves 
decidiu voltar à sua profissão 
de tradutora.

“Quando chegamos, um ve-
reador disse que éramos uma 
aberração jurídica e estávamos 
enganando as pessoas”, diz Sil-
via Ferraro, titular da chapa. 
Após reclamações de colegas, 
ela teve que trocar a placa do 
gabinete de “Bancada Femi-
nista” para “Silvia da Bancada 
Feminista” e tirar a foto oficial 
coletiva pendurada no prédio.

Sempre revezando a fala, 
elas contam que se dividem por 
temas de acordo com a forma-
ção de cada uma. Como vêm 
da mesma origem no PSOL, 
costumam achar consensos na 
hora de votar. Mas nem sempre 
é assim.

Em 2021, uma crise na Man-
data Ativista, primeiro coletivo 
na Assembleia de São Paulo 
que inspirou outras chapas em 
2020, escancarou os desafios 
desse modelo. Reunindo nove 
“codeputados” com perfis mui-
to distintos, o grupo rachou, in-
clusive com troca de fechadura 
do gabinete, expulsão de mem-
bros e até licença por saúde 
mental da titular.

Luciana Lindenmeyer, re-
presentante da Frente Nacional 
de Mandatas e Mandatos Cole-
tivos, defende que deva haver 
uma regulamentação: “Avança-
mos muito pouco em estatutos 
de partidos e legislação elei-
toral. Ainda ficamos sujeitos a 
um único CPF e temos dificul-
dade de disputar orçamento 
nas legendas”.

Uma emenda para proibir 
as candidaturas coletivas che-
gou a ser aprovada há um ano 
pelo plenário da Câmara dos 
Deputados, mas a proposta tra-
vou no Senado. Entre os argu-
mentos contra o modelo está, 
por exemplo, a dificuldade de 
estender prerrogativas como a 
imunidade parlamentar a todo 
o grupo.

Grupos que explodiram 
em 2020 dão visibilidade 
a minorias, mas 
enfrentam rompimentos 
e dificuldades de 
regulamentação

Legendas de esquerda dominam o modelo, mas caíram de 83% para 74% das candidaturas coletivas.

É imperativo que as mulheres ocupem
espaços de poder, na política do país

A presença e o papel das 
mulheres na política têm evo-
luído ao longo do tempo, mas 
ainda há um longo caminho 
a percorrer para alcançar a 
igualdade de gênero nesse 
campo fundamental da socie-
dade. Segundo a Inter-Parlia-
mentary Union, o Brasil é um 
dos países com menor repre-
sentatividade política femi-
nina na América Latina, ocu-
pando o terceiro lugar nesse 
ranking.

Nessa avaliação, nossa 
taxa de representação polí-
tica feminina fica cerca de 
dez pontos percentuais abai-
xo da média global, e isso é 
uma realidade praticamente 
inalterada desde a década de 

1940. Essa estagnação revela 
não apenas que estamos atrás 
de muitos países em relação 
à representatividade femini-
na, mas também que tivemos 
poucos avanços nos últimos 
anos.

De acordo com dados do 
IBGE, mais de metade da po-
pulação brasileira (51,13%) 
é composta por mulheres, e 
segundo o Tribunal Superior 
Eleitoral, elas representam 
53% do eleitorado. No entan-
to, as mulheres ocupam atual-
mente menos de 15% dos car-
gos eletivos. Essa disparidade 
é um reflexo alarmante da 
desigualdade de gênero que 
persiste em nossa sociedade.

Se almejamos uma socie-

dade verdadeiramente igua-
litária, é imperativo que as 
mulheres ocupem os espaços 
de decisão, especialmente na 
política. Esses locais de poder 
são cruciais para garantir que 
a voz das mulheres seja repre-
sentada em todas as esferas 
de políticas públicas. Afinal, 
como podemos esperar políti-
cas eficazes para esse público 
quando quem formula, ana-
lisa e executa essas políticas 
geralmente não são elas?

Se não houver mulheres 
presentes nessas discussões, 
quem irá falar em nome de-
las? A resposta é clara: nin-
guém. Portanto, a presença 
das mulheres em cargos polí-
ticos é fundamental para ga-

rantir que suas necessidades 
e perspectivas sejam levadas 
em consideração, seja em 
iniciativas de dignidade para 
a população carcerária femi-
nina, em programas de cotas 
para mulheres no mercado 
de trabalho, ou em leis para 
reduzir a disparidade salarial 
de gênero em funções seme-
lhantes. A ausência do públi-
co feminino nesses debates 
compromete a representação 
e a sensibilidade de políticas 
de gênero, criando um ciclo 
prejudicial.

Superar os desafios que as 
mulheres enfrentam na polí-
tica requer esforços coorde-
nados. A predominância de 
homens, em particular ho-

mens brancos e cisgêneros, 
frequentemente mais velhos 
e com mentalidades arraiga-
das de uma geração passada, 
é um obstáculo significativo.

É necessário encontrar es-
paço e respeito em meio a es-
sas figuras, algo que, em um 
mundo ideal, não deveria ser 
uma dificuldade. No entanto, 
a realidade é que o machismo 
ainda prevalece. Iniciativas 
como o programa Lidera+, 
entre outras ações que capa-
citam e preparam mulheres 
para a política, desempe-
nham um papel crucial nesse 
cenário.
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Jesus Cristo repensado

Susana Terao

Jesus Cristo foi um ilus-
trador, mas o meio utilizado 
há mais de 2.000 anos eram 
as parábolas, histórias curtas 
e alegóricas.Este é o parale-
lo que a artista Ana Carolina 
Fercho, de Monte Mor, no in-
terior paulista, faz entre suas 
aquarelas e a trajetória da fi-
gura bíblica. “Ele pegava situ-
ações cotidianas e trazia para 
os sermões, para explicar um 
princípio do reino de Deus 
que era complexo. Utilizava 
imagens para comunicar me-
lhor, e é isso que estou fazen-
do.”

No seu perfil @anailus-
tra_jesus do Instagram, ela 
desenha um Jesus cartunes-
co, sorridente, com olhos bri-
lhantes e bochechas coradas, 
dando abraços e segurando 
xícaras de café, junto a versí-
culos e frases motivacionais. 
Algumas cenas compõem o 
livro de colorir para adultos, 
“Uma Só Coisa É Necessária”, 
destinado para o momento de 
reflexão diário com leitura bí-
blica e oração.

“A arte é uma ferramenta 
muito legal que Deus pode 
usar, principalmente para 
aquietar o nosso coração”, 
afirma ela. Fercho é uma en-
tre vários artistas, ligados a 
igrejas evangélicas, que reen-
contraram na ilustração uma 
forma de expressar sua fé, 
mas sem o tom dogmático ou 
as representações eurocêntri-
cas comuns à tradição católi-
ca dos últimos séculos.

Partindo de uma vertente 
cristã que no geral não adota 
imagens sagradas, esses ilus-
tradores atualizam a figura 
religiosa com questões con-
temporâneas. Há quem veja 
Jesus como um homem negro 
ou sem características defini-
das, bem-humorado ou pron-
to para refutar apropriações 
indevidas de suas ideias.

Pensando no histórico das 
ilustrações gospel no Bra-
sil, a principal referência é a 
Turma do Smilinguido, trupe 
de formiguinhas com luvas 
e botinhas coloridas que vi-
venciam lições sobre trabalho 
em equipe, inveja, vaidade e 
amor ao próximo.

O universo infantil criado 
nos anos 1980 por Márcia e 
Hialmar D´Haese — morto 

em janeiro deste ano — ilus-
tra o cuidado de Deus com 
todas as suas criaturas. “O 
que a gente faz é mais o de-
sejo de cooperar com essa 
geração com valores que eles 
não recebem facilmente nas 
redes sociais, então oferece-
mos uma alternativa de valo-
res que estão na Bíblia e que 
estão na fé cristã”, diz Márcia. 

O casal também criou, em 
1997, a dupla de crianças Mig 
& Meg. “Descobri que meus 
personagens falavam o que 
eu não conseguia”, afirma.

Também pensando em 
uma evangelização acolhedo-
ra, Cynthia Suiane, do perfil 
@ilustrasui, diz que atua em 
dois segmentos de arte: a per-
sonalizada e a minimalista. 

Ela faz encomendas de famí-
lias que querem uma pintura 
junto a Jesus, mas também 
retrata cenas bíblicas em tom 
pregador.

Influenciada pelo aumen-
to da utilização de máscaras 
na pandemia, muitos de seus 
personagens não têm boca, 
apenas olhos simplificados. 
“Quanto menos característi-

cas o bonequinho tiver, mais 
pessoas se identificam”, afir-
ma.

Mas sempre há críticas. Em 
julho, Suiane lançou uma sé-
rie de ilustrações chamada 
“Tapas Santos Segundo a Bí-
blia”, na qual Jesus confronta 
um indivíduo em uma lin-
guagem informal e inclusive 
com expressões regionais da 
ilustradora de Aracaju. “Eu 
ponho humor para ficar leve, 
mas há quem enxergue como 
heresia”, diz.

Cristo negro
Para o ilustrador Leonardo 

Asprino, de São Paulo, que 
criou o personagem Dizãs — 
leitura aportuguesada da pro-
núncia de Jesus em inglês —, 
as acusações deste tipo não 
afetam a maneira como com-
põe a figura.

Seu Cristo, que é negro, 
aparece jogando xadrez, ves-
tido como um jedi de “Star 
Wars” ou com um ventilador 
reclamando do clima. “Acre-
dito que ele era brincalhão, 
amigo, um cara que ria e cho-
rava junto, dava conselhos, 
ouvia os amigos. Esse é o meu 
Jesus.”

Sua intenção era trazer 
um personagem irreverente 
e romper paradigmas. “Que-
brando essa imagem de um 
Deus que castiga, um Deus do 
dinheiro, que ama menos a 
pessoa se ela não for da igreja 
A ou B, ou se for de outra re-
ligião que não seja o ‘crente’.”

A série “Jesus, que Absur-
do”, de Joel Mozart, lançada 
em 2017, nasceu de uma in-
quietação do curitibano dian-
te de posicionamentos do 
ambiente evangélico naquele 
momento. “Sempre tive uma 
visão de Jesus como um paci-
fista e, de repente, vi pessoas 
queridas tentando colar nele 
a imagem de uma pessoa vio-
lenta.”

Em 15 HQs, Mozart ilus-
trou desde o momento da 
anunciação do anjo Gabriel 
para Maria até a ressurreição. 
Ele enfatiza o diálogo do líder 
religioso com os apóstolos, 
principalmente sua mansi-
dão e a mensagem centrada 
no amor.

O curitibano Giovanni Sto-
co, que produz artes para o 
Ministérios Pão Diário, edi-
tora de livros devocionais e 
reflexões bíblicas, também 
publica desenhos tentando 
equilibrar o lado amigável e o 
caráter sério das mensagens.

“Não gosto quando as 
pessoas falam de Jesus como 
‘good vibes’ e atribuem a ele 
um discurso inconsequente, 
como se ele fosse bobão”, afir-
ma. “A ideia é trazer a forma 
amorosa, mas também o lado 
soberano dele”, diz Stoco. (Fo-
lhapress)

Ilustradores exploram 
aspectos históricos e 
simplificam passagens 
bíblicas, destacando 
ideal de mansidão e 
acolhimento de Cristo. 
Perfis fazem sucesso 
nas redes sociais com 
mensagem religiosa

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Ana Carolina Fercho aposta em discurso acolhedor para retratar Jesus por meio de seus traços realistas

Personagem Dizãs, de Leonardo Asprino, traz Cristo à luta antirracista

 ANA CAROLINA FERCHO/ INSTAGRAM E LEONARDO ASPRINO/ INSTAGRAM
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Jesus Cristo foi um ilus-
trador, mas o meio utilizado 
há mais de 2.000 anos eram 
as parábolas, histórias curtas 
e alegóricas.Este é o parale-
lo que a artista Ana Carolina 
Fercho, de Monte Mor, no in-
terior paulista, faz entre suas 
aquarelas e a trajetória da fi-
gura bíblica. “Ele pegava situ-
ações cotidianas e trazia para 
os sermões, para explicar um 
princípio do reino de Deus 
que era complexo. Utilizava 
imagens para comunicar me-
lhor, e é isso que estou fazen-
do.”

No seu perfil @anailus-
tra_jesus do Instagram, ela 
desenha um Jesus cartunes-
co, sorridente, com olhos bri-
lhantes e bochechas coradas, 
dando abraços e segurando 
xícaras de café, junto a versí-
culos e frases motivacionais. 
Algumas cenas compõem o 
livro de colorir para adultos, 
“Uma Só Coisa É Necessária”, 
destinado para o momento de 
reflexão diário com leitura bí-
blica e oração.

“A arte é uma ferramenta 
muito legal que Deus pode 
usar, principalmente para 
aquietar o nosso coração”, 
afirma ela. Fercho é uma en-
tre vários artistas, ligados a 
igrejas evangélicas, que reen-
contraram na ilustração uma 
forma de expressar sua fé, 
mas sem o tom dogmático ou 
as representações eurocêntri-
cas comuns à tradição católi-
ca dos últimos séculos.

Partindo de uma vertente 
cristã que no geral não adota 
imagens sagradas, esses ilus-
tradores atualizam a figura 
religiosa com questões con-
temporâneas. Há quem veja 
Jesus como um homem negro 
ou sem características defini-
das, bem-humorado ou pron-
to para refutar apropriações 
indevidas de suas ideias.

Pensando no histórico das 
ilustrações gospel no Bra-
sil, a principal referência é a 
Turma do Smilinguido, trupe 
de formiguinhas com luvas 
e botinhas coloridas que vi-
venciam lições sobre trabalho 
em equipe, inveja, vaidade e 
amor ao próximo.

O universo infantil criado 
nos anos 1980 por Márcia e 
Hialmar D´Haese — morto 

em janeiro deste ano — ilus-
tra o cuidado de Deus com 
todas as suas criaturas. “O 
que a gente faz é mais o de-
sejo de cooperar com essa 
geração com valores que eles 
não recebem facilmente nas 
redes sociais, então oferece-
mos uma alternativa de valo-
res que estão na Bíblia e que 
estão na fé cristã”, diz Márcia. 

O casal também criou, em 
1997, a dupla de crianças Mig 
& Meg. “Descobri que meus 
personagens falavam o que 
eu não conseguia”, afirma.

Também pensando em 
uma evangelização acolhedo-
ra, Cynthia Suiane, do perfil 
@ilustrasui, diz que atua em 
dois segmentos de arte: a per-
sonalizada e a minimalista. 

Ela faz encomendas de famí-
lias que querem uma pintura 
junto a Jesus, mas também 
retrata cenas bíblicas em tom 
pregador.

Influenciada pelo aumen-
to da utilização de máscaras 
na pandemia, muitos de seus 
personagens não têm boca, 
apenas olhos simplificados. 
“Quanto menos característi-

cas o bonequinho tiver, mais 
pessoas se identificam”, afir-
ma.

Mas sempre há críticas. Em 
julho, Suiane lançou uma sé-
rie de ilustrações chamada 
“Tapas Santos Segundo a Bí-
blia”, na qual Jesus confronta 
um indivíduo em uma lin-
guagem informal e inclusive 
com expressões regionais da 
ilustradora de Aracaju. “Eu 
ponho humor para ficar leve, 
mas há quem enxergue como 
heresia”, diz.

Cristo negro
Para o ilustrador Leonardo 

Asprino, de São Paulo, que 
criou o personagem Dizãs — 
leitura aportuguesada da pro-
núncia de Jesus em inglês —, 
as acusações deste tipo não 
afetam a maneira como com-
põe a figura.

Seu Cristo, que é negro, 
aparece jogando xadrez, ves-
tido como um jedi de “Star 
Wars” ou com um ventilador 
reclamando do clima. “Acre-
dito que ele era brincalhão, 
amigo, um cara que ria e cho-
rava junto, dava conselhos, 
ouvia os amigos. Esse é o meu 
Jesus.”

Sua intenção era trazer 
um personagem irreverente 
e romper paradigmas. “Que-
brando essa imagem de um 
Deus que castiga, um Deus do 
dinheiro, que ama menos a 
pessoa se ela não for da igreja 
A ou B, ou se for de outra re-
ligião que não seja o ‘crente’.”

A série “Jesus, que Absur-
do”, de Joel Mozart, lançada 
em 2017, nasceu de uma in-
quietação do curitibano dian-
te de posicionamentos do 
ambiente evangélico naquele 
momento. “Sempre tive uma 
visão de Jesus como um paci-
fista e, de repente, vi pessoas 
queridas tentando colar nele 
a imagem de uma pessoa vio-
lenta.”

Em 15 HQs, Mozart ilus-
trou desde o momento da 
anunciação do anjo Gabriel 
para Maria até a ressurreição. 
Ele enfatiza o diálogo do líder 
religioso com os apóstolos, 
principalmente sua mansi-
dão e a mensagem centrada 
no amor.

O curitibano Giovanni Sto-
co, que produz artes para o 
Ministérios Pão Diário, edi-
tora de livros devocionais e 
reflexões bíblicas, também 
publica desenhos tentando 
equilibrar o lado amigável e o 
caráter sério das mensagens.

“Não gosto quando as 
pessoas falam de Jesus como 
‘good vibes’ e atribuem a ele 
um discurso inconsequente, 
como se ele fosse bobão”, afir-
ma. “A ideia é trazer a forma 
amorosa, mas também o lado 
soberano dele”, diz Stoco. (Fo-
lhapress)

Ilustradores exploram 
aspectos históricos e 
simplificam passagens 
bíblicas, destacando 
ideal de mansidão e 
acolhimento de Cristo. 
Perfis fazem sucesso 
nas redes sociais com 
mensagem religiosa

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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Ana Carolina Fercho aposta em discurso acolhedor para retratar Jesus por meio de seus traços realistas

Personagem Dizãs, de Leonardo Asprino, traz Cristo à luta antirracista

 ANA CAROLINA FERCHO/ INSTAGRAM E LEONARDO ASPRINO/ INSTAGRAM
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Circuito Milão-Paris
Neste mês de setembro, o mercado mundial confere as tendências 
ditadas pelas semanas de moda em coleções surpreendentes, 
que rapidamente ganham as vitrines e closets a partir do que 
é apresentado nas passarelas. A empresária e influenciadora 
goiana Anna Lopes integra esse grupo de personalidades atentas 
às inúmeras oportunidades de negócio e network que essas 
programações proporcionam.  Com participação confirmada na 
Milão Fashion Week, ela agora parte para mais uma maratona 
na concorrida Semana de moda de Paris, que começou na 
tarde de ontem (23). Anna, aproveita cada momento fashionista 
compartilhando conteúdos imersivos com seu público, um roteiro 
que também inclui apresentar a nova coleção da BAC, grife de 
moda atemporal, dirigida pela empresária.

Badalação
Em uma bem-programada balada para poucos e bons, o filho da 
matriarca Valéria Testa e de Totonho Testa, o empresário João Paulo 
Testa comemora seus 39 anos. Para animar a Private Party – nome 
de batismo do agito, que será no dia 5 de outubro, ele contratou 
ninguém menos famoso do que o produtor musical e DJ holandês 
Martijn tem Velden, o rei da house music, que vai dividir a cena com 
o também experiente Andre Pulse. O cenário do acontecimento que 
vai mobilizar a cidade será o Shed Club Goiânia.

Concurso O Quilo é Nosso
O concurso O Quilo é Nosso, realizado pela Abrasel e Sindibares, 
é mais do que uma celebração da comida a quilo, é uma 
homenagem à gastronomia brasileira e à criatividade dos chefs de 
todo o país. Desde 2017, o evento tem mobilizado empreendedores 
e consumidores de todo o país, promovendo uma competição 
saborosa entre os restaurantes participantes. O Quilo é Nosso 
começou no último dia 17 e segue até a próxima sexta-feira (27), 
período em que o público poderá provar os pratos especiais criados 
para o concurso e escolher o restaurante favorito.

O artista plástico Omar Souto realiza a vernissage da exposição “Retratos 
do Eu!” por Valdemy Teixeira, na noite de amanhã (25), no Palácio das 
Artes Ateliê, na rua Cajazeiras, número 236, Jardim Novo Mundo. A 

mostra vai reunir 50 obras, selecionadas por Valdemy, entre mais de 200 
autorretratos, rascunhos e telas criadas pelo artista. A exposição ficará 

em cartaz até o dia 25 de outubro.

Maitê Faitarone foi uma das convidadas brasileiras que assistiram ao 
desfile da marca Philipp Plein na Milão Fashion Week

Empresária Evely Cristina Araujo recebeu o design de interiores Danilo 
Ribeiro e o artista plástico Diogo Miranda para o lançamento da nova 
linha de objetos de decorativos para o Natal, em sua loja na T-4, no 

Setor Bueno
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Em Anápolis
A enfermeira Mayra Morais, o empresário Eduardo Pacheco e 
o médico Rodrigo José de Souza celebram a chegada da Fast 
Massagem em Anápolis.  Nesta terça-feira (24), eles prestigiam o 
coquetel de inauguração promovido pela franqueada Alessandra 
Fleury na sede da unidade, no Bairro Jundiaí, próximo ao Parque 
Ipiranga.

Casa Explodiu em Goiânia
A Casa Explodiu chega a Goiânia nesta sexta (27) e sábado (28) com 
uma programação intensa, repleta de festas e convidados especiais. 
Entre os confirmados, estão influenciadores e cantores de destaque. 
O evento será comandado pela cantora Gabi Martins e pelo 
influenciador Lucas Guimarães, com organização do agente artístico 
Rapha Eduardo e da Move Agenciamentos. A Casa é uma prévia do 
Festival Explodiu, que acontece no domingo (29), no Estádio Serra 
Dourada. Com apresentação oficial de Lucas Guimarães, o festival 
promete agitar Goiânia com muita música e entretenimento.
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Registros Etnográficos
A mostra “Representações e 
Abstrações”, de Rosa Berardo, 
segue em cartaz até 12 de 
janeiro de 2024, no Centro 
Cultural Octo Marques. A 
exposição fotográfica conta 
com curadoria de Antonio 
da Mata e reúne alguns 
dos milhares de registros 
etnográficos do Alto e do Baixo 
Xingu. A entrada é gratuita.

Um novo Basileu França vem aí
Em 2023, a arte floresceu em Goiás, com o Governo investindo 
expressivamente na Escola do Futuro em Artes Basileu França, 
através da Secretaria de Ciência, Tecnologia e Inovação. A 
segunda fase da reforma do Basileu França, estimada em mais 
de R$ 40 milhões, foi iniciada, prometendo uma superestrutura. 
Ademais, cerca de R$ 4 milhões foram dedicados à aquisição de 
instrumentos e equipamentos, destacando-se um piano Steinway 
de cauda inteira, considerado entre os melhores do mundo.

Debate de Saúde
Os médicos Cláudio Brandão e Nelson Remy Gillet foram 
recebidos no estúdio da Rádio XYZ para uma conversa mais do 
que necessária sobre o tratamento do câncer. Comunicador e 
anfitrião, Ricardo Mello abriu as portas de sua rádio instalada no 
Shopping Gallo, na Região da 44 e, semanalmente, ao lado de Gillet 
debatem saúde pública com convidados. A iniciativa faz parte do 
projeto Eu Sou Vida, liderado por pelo médico cardiologista e um 
dos fundadores do Hospital São Francisco, que tem como objetivo 
promover a gestão da cidadania através da cultura por uma vida 
mais saudável.

Nova Portaria do MinC
O Ministério da Cultura (MinC) publicou, na última sexta-feira (29), 
alterações na Portaria MINC Nº 80/2023, que institui as diretrizes 
complementares para solicitação e aplicação dos recursos na 
Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à Cultura (PNAB). O novo 
texto estabelece a restituição de R$ 300 milhões aos Estados e 
Distrito Federal. Esse montante seria utilizado no Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC) em 2023, mas agora deverá ser 
aplicado em fomento cultural, em 2024. 

Marcello Gomes e Barbra Sabota (centro) se casaram em cerimônia 
reservada no Cartório Silva, no Setor Marista, no último dia 19 de 

dezembro (terça-feira). O casal recebeu a família e alguns amigos, entre 
eles a modelo Giovanna Veríssimo e o empresário Mozart Freitas, com 

um jantar íntimo no buffet Marcos Silva, no Setor Bueno.

DEMUR MOREIRA

Senador Vanderlan Cardoso e Izaura Cardoso fizeram parte do seleto 
grupo de homenageados com o Prêmio Alô TV, do jornalista Leno Silva, 
em evento realizado na praça Criativa Central, em Senador Canedo. A 

apresentadora Hellen Ganzarolli foi a convidada especial da festa.
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Apresentadora Helen Ganzarolli, o homenageado Matheus Ribeiro e o 
jornalista Leno Silva na premiação do Alô TV.

A médica pneumologista Natália Carelli explica que estamos diante de 
mudanças repentinas no clima, o que requer atenção redobrada com 
idosos, imuno deprimidos e crianças. “Trago algumas orientações para 

que possamos aproveitar com saúde todos esses preciosos dias”, destaca. 
Uma delas é a importância de fazer a higiene das mãos com frequência, 

independente de qualquer sintoma, elas são importantes vetores de 
transmissão de doenças. 

Nova Portaria do MinC 2
O documento altera o Anexo I da Portaria 80, que trazia os valores 
distribuídos para Estados e Distrito Federal. A diretora de Fomento 
Direto do MinC, Teresa Cristina Azevedo, explica que os estados 
têm até 31 de janeiro de 2024 para ajustarem os Planos de Ação 
na Plataforma Transferegov, a fim de incluírem os recursos 
recebidos na meta de fomento cultural.

Moda Goiana
A primeira edição do Prêmio da Moda Goiás 2023 já tem data 
marcada vai acontecer no dia 17 de setembro de 2024, no Teatro 
Madre Esperança Garrido, em Goiânia. Aguardem!

La Disco
A Dj paulista Leiloca Pantoja vai aterrissar em Goiânia, no dia 
26 de janeiro, para sua primeira apresentação no Open Air, 
espaço anexo ao clube Roxy na avenida 87, Setor Sul. A bonita 
desce montadíssima e promete fazer a alegria da pista com sua 
impecável seleção de hits da disco music.

Lixo Eletrônico
O Programa Sukatech, liderado pelo Governo de Goiás, recolheu 
500 toneladas de lixo eletrônico em 2023, reforçando o 
compromisso do governo com tecnologia e sustentabilidade. O 
Sukatech doou 1.613 computadores recondicionados a entidades, 
instalou nove pontos de coleta estratégicos e planeja investir R$ 4,7 
milhões nos próximos anos, ampliando sua capacidade de coleta e 
certificação de alunos.

Pop Up em Trancoso
A Ferragamo, marca italiana de 
moda de luxo, abre uma pop-up 
na icônica Pousada Estrela 
D’Água. A Pop-Up ocupará uma 
parte do hotel, convidando 
os clientes a conhecer a 
coleção Pre-Spring 2024 de 
Maximilian Davis. Elementos 
personalizados, como 
guarda-sóis de praia e piscina, 
espreguiçadeiras e almofadas, 
serão apresentadas com a 
nova estampa da coleção 
em um tom quente de laranja 
avermelhado.
A ativação começou no dia 20 
de dezembro e se estenderá 
até o Carnaval. A Pop-Up 
Store estará aberta de 26 de 
dezembro a 26 de janeiro. O 
conceito da loja se inspira no 
ambiente de Trancoso, com o 
uso de materiais naturais como 
ráfia, remetendo à arquitetura e 
estética do local.
“Trancoso é um dos destinos 
mais procurados durante a 
temporada de verão, atraindo 
mais de 80.000 visitantes. 
Estamos animados em trazer 
essa experiência única para 
o Brasil pela primeira vez. As 
estampas ousadas da coleção 
Pre-Spring 2024 de Maximilian 
Davis incorporam a elegância 
e sofisticação da clientela que 
visita Trancoso e se integrarão 
perfeitamente à propriedade 
na Praia dos Nativos.” Declara, 
Daniella Vitale, CEO das 
Américas.

Carnaval do Mané
Grupo R2 anuncia retorno do 
festival que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha
A maior festa do mundo está 
chegando. O Carnaval é uma 
paixão nacional e, em 2024, 
será ainda mais especial na 
nossa capital. O Grupo R2 
anuncia o retorno do Carnaval 
do Mané, que acontece de 03 a 
13 de fevereiro, na Arena BRB 
Mané Garrincha, com diversos 
gêneros musicais e nomes de 
peso da música nacional.
A folia já começa com um pré-
carnaval, dia 03 de fevereiro, e 
continua de 09 a 13 do mesmo 
mês. No line up, Nattan; 
Dennis DJ; Psirico; Se Joga; 
João Gomes; Kadu Martins; 
Manu Bahtidão; Vintage 
Culture; Matheus & Kauan; 
Matuê; Matheus Fernandes; 
Benzadeus; Doozie; Clayton 
& Romário; Felipe Amorim; 
Papatinho; Xand Avião; Clima 
de Montanha; Kayblack; Pedro 
Sampaio; Largo Tudo; Doze 
por Oito; Ana Castela; e Hugo & 
Guilherme.
Os ingressos estão disponíveis 
a partir desta terça-feira, 21, às 
14h, através do site/aplicativo 
R2.com.vc

Goiano na Arábia Saudita
O lutador goiano Renan Problema venceu Ryan Bader em apenas 21 
segundos em Riad, na Arábia Saudita, conquistando o supercinturão 
e sendo o único do PFL a vencer atletas do Bellator. Com um cartel 
de 13 vitórias, sendo 10 por nocaute, 3 derrotas e 3 “no contest”. O 
brasileiro recebeu a notícia de um novo desafiante: o camaronês 
Francis Ngannou, ex-campeão do UFC.

Art Déco
Até nesta sexta-feira (8), fotógrafos profissionais e amadores podem 
se inscrever, gratuitamente, no concurso de fotografia “Memórias em 
Foco”.  O concurso vai selecionar 22 fotografias dos monumentos Art 
Déco em Goiânia tombados pelo Iphan. As fotos selecionadas irão 
compor uma exposição durante o Goiânia Art Déco Festival, em maio 
deste ano. Mais informações pelo instagram @goianiaartdecofestival

Sunset
A especialista imobiliária Maria Rosa Martins, a designer de joias 
Eleonora Hsiung e a sommelier Gina Facuri, todas empresárias de 
destaque em seus mercados, participam de um talk show sobre 
empreendedorismo feminino e seus desafios, que vai acontecer no 
dia 8 de março, às 16h, no Ateliê Eleonora Hsiung, na Rua 1142, Setor 
Marista. Durante o coquetel do evento, as convidadas conhecerão 
a marca URBS Donna, inovadora imobiliária formada apenas por 
mulheres, a ser lançada no sunset.

Cafés Especiais
A 4ª edição do Café Fest já tem data para acontecer: será nos dias 
19, 20 e 21 de abril, no Shopping Cerrado, em Goiânia. O evento é 
considerado o maior evento de cafés especiais da Região Centro-
Oeste, a expectativa é receber, durante os três dias de festival, 
cerca de 10 mil pessoas. A programação está bem diversificada, 
abordando temas como ESG, Roda de Sabores, Mercado Consumidor, 
Cadeia Produtiva do Café, com o envolvimento de vários atores do 
segmento, desde produtor até o consumidor final.

Ultra chic
A influenciadora goiana Layla Monteiro Naoum foi a convidada vip 
da inauguração do restaurante italiano Giulietta Carni All’Italiana, em 
Goiânia. Inspirado na cozinha primitiva, o espaço une o poder do 
fogo, a magia da brasa e o aroma marcante da lenha à tradição da 
gastronomia italiana.

Os sócios Pedro Paulo, Vantenor Junior, Junio Borges, e o amigo Vitor 
receberam convidados em dois eventos para inauguração do Barzim, no 

Passeio das Águas Shopping. Um sucesso!

Empresária Elaine Moura, CEO do grupo PopCorn Gourmet, com a 
jornalista Francis Teles no evento “Entre Raízes”, que reuniu cerca de 

cinquenta mulheres negras empreendedoras, na cafeteria Pop Coffee, 
unidade Buena Vista, em Goiânia.

De aluno aplicado a professor de excelência. O dentista Rogério Penna 
foi o mentor da imersão presencial Dentista de Alto Valor, que teve 
duração de dois dias. O evento aconteceu no elegante residencial 

Alphaville São Paulo, onde está instalada a mais nova unidade de sua 
clínica, e para onde se mudou, recentemente, com toda a família.

A comemoração de 20 anos de formatura da turma de direito da 
Faculdade Universo foi realizada no condomínio de luxo Cidade das 

Águas, em Hidrolândia. No reencontro estavam presentes, da direita para 
a esquerda na foto: Débora Caetano, a vereadora Dra Thaisy (anfitriã da 

festa), Warley Garcia, Fabiana, Fernanda, Adriana, Luciana e Yluska. 

DIVULGAÇÃO

@LETSBECAST

Festa da Fantasia
A festa mais esperada pelos goianienses está chegando! Dia 20 de 
abril, a capital recebe a 26ª edição da Festa da Fantasia, a maior festa 
temática de todos os tempos, e que neste ano terá como tema “Age 
Of Mitology” – Vintage Culture, que significa a Era da Mitologia.

Um Festival
O “Goiânia Arena” receberá neste sábado (09) o “Um Festival”. No 
line-up, grandes nomes como: Nando Reis, Os Paralamas do Sucesso, 
Ira!, CPM 22 e Raimundos, celebrando os tempos de ouro do rock 
nacional. Os ingressos já estão disponíveis no site ticket360.com.br, 
variando de R$ 100 (arquibancada) até R$ 240 (camarote open bar), 
nas opções de meia entrada solidária e casos previstos por Lei. O 
festival itinerante da Oceania Eventos passou também por Jundiaí (SP) 
e tem mais informações disponíveis no @vemproum

Lançamento 2024
A Coca-Cola apresenta o novo integrante da linha Coca-Cola 
Creations e o segundo lançamento de 2024: a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar. Chegando na América Latina, a Coca-Cola K-Wave 
Sem Açúcar oferece um sabor em edição limitada e experiências que 
celebram os stans (como os fãs se intitulam) e sua devoção infinita 
aos artistas do K-Pop. O lançamento da nova Creation dará a eles a 
oportunidade incrível de interagir com seus Idols (ídolos) de formas 
inesperadas nos mundos digital e real.

Para dentistas
O Persona - Laboratório de Prótese realiza o curso de Dominando 
a Zircônia, com o professor Bruno Severo. Voltado para dentistas e 
técnicos em próteses, o primeiro módulo do treinamento foi realizado 
em formato on-line, no último final de semana, e as aulas presenciais 
serão realizadas nesta sexta-feira (8) e sábado (9), na sede do Persona, 
em Goiânia.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

“Paisagem Frontal”
Sob conceito artístico criado por Allex Colontonio, ao lado de seu 
partner nos Decornautas, André Rodrigues, e da arquiteta Juliana 
Pippi, a Unilux, fabricante há quase três décadas de cortinas e 
persianas, promove a exposição “Paisagem Frontal”.  A mostra 
apresenta a poesia das molduras que enquadram e descortinam a 
casa brasileira. A ideia da exposição é se apropriar panoramicamente 
dos 333 metros quadrados do endereço, exibindo as cortinas 
e persianas em diferentes atos. A mostra interativa convida à 
apreciação do produto como moldura de contemplação do prédio 
de Paulo Mendes da Rocha, em São Paulo.

Aniversário
Produtora de eventos esportivos, Larissa Guimarães comemora seu 
aniversário, na noite de hoje (19), ao lado de amigos e familiares 
no novíssimo restaurante Grano Cucina Italiana, no Alphaville. 
Parabéns!!

Encenação Paixão de Cristo
Na sexta-feira (29), às 19 horas, o Santuário Basílica Sagrada Família 
apresenta a encenação da Paixão de Cristo - A Experiência, na qual 
o público será provocado o tempo todo a contextualizar a história 
de Jesus Cristo ao seu cotidiano. Com a expectativa de receber 
aproximadamente 20 mil pessoas, a apresentação é gratuita e 
acontecerá no Estacionamento do Santuário, em Goiânia.

Leo Forte, embaixador da 5ª edição do Restaurant Week Goiânia e 
Fernando Reis, idealizador da Brasil RW, no lançamento que reuniu 

comunicadores e parceiros no Sax Promenade, Setor Marista

Festival Gastronômico de Pirenópolis
Com o tema: “Cozinha Afetiva do Cerrado”, de 4 a 21 de abril 
acontecerá a 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis. 
Mais de 50 estabelecimentos participarão da ação, com pratos e 
menus especiais de suas casas.

Festival Gastronômico de Pirenópolis 2
Nos dias 4, 5, 6 e 7 de abril, uma Arena Gastronômica será montada 
no Largo da Matriz recebendo stands com degustações, produtos, 
serviços, além de dois palcos com atrações musicais como Mr. GYN, 
Pádua, Tom Crhis e Fernanda Abreu. O evento será realizado pelo 
SINDTUR (Sindicato de Turismo e Hospitalidade de Goiás) e pela 
São Bento Produções (representados pelos empresários Ricardo 
Rodrigues, Frederico Costa e Hugo Siqueira).

Mostra
O Cine Cultura exibe, entre os dias 18 e 21 de março, a 13ª edição da 
Mostra Cinema e Direitos Humanos, evento que também acontece 
simultaneamente em 26 capitais brasileiras e no Distrito Federal 
convidando o público a debater o país além da tela.

Comida di Buteco chega à 16ª edição
Começa no dia 5 de abril e vai até o dia 5 de maio o Comida di 
Buteco 2024. O circuito Goiás, que compreende Goiânia e Aparecida 
de Goiânia, contará com 60 estabelecimentos para o concurso que 
vai eleger o melhor boteco de Goiás. Neste ano, os petiscos terão 
preço fixo de R$ 35. O lema desta edição é “Somos Todos Buteco”.

Fernanda Abreu em Pirenópolis
A cantora carioca Fernanda Abreu se apresenta no dia 7 de abril, no 
palco Sesc, na 15ª Edição do Festival Gastronômico de Pirenópolis.

A mostra "Terra Plena", projeto cultural contemplado pela Lei Goyazes, 
tem a curadoria de Tatiana Potrich (foto) e Lari Mendes e a participação 

de 14 artistas. A estreia será na próxima sexta-feira (22), no Jardim 
Potrich, em Goiânia.

A FK Grupo apresenta a marca italiana, 
inédita no País, Caimi – um dos 

principais fabricantes europeus de 
mobiliário e soluções acústicas – no 

showroom na Av. Brasil, 1964, nos 
Jardins, até o dia 24 de março. Além 

dos lançamentos, de 19 a 21 de março, 
o espaço terá três talks que vão abordar 
conteúdos voltados a tendências, cores, 

design e soluções acústicas, com as 
presenças do embaixador da Caimi, 

Federico Biffi. No dia 20 de março, às 
10h30, o designer de consumo, Maurício 

Queiroz, apresenta o talk “O poder 
das tendências e como influenciam 

as grandes marcas” e o designer de 
produto, Lucas Carareto, fala sobre 

“Cores, design e soluções acústicas", no 
dia 21 de março, às 10h30.

Hoje, o fotógrafo goiano Marcelo Menezes e a designer de produto 
Carla Garcia participam da palestra “Sustentabilidade e Design Biofílico” 
no Shopping Cidade Jardim, em São Paulo. O evento faz parte da 13ª 

edição da Semana de Design – DW, que acontece na capital paulista até 
o dia 24 de março.

NARA RESENDE

Nova exposição
Representado pela Cerrado 
Galeria em Goiânia, o artista 
anapolino Talles Lopes terá sua 
primeira exposição individual na 
capital goiana. A mostra, com o 
título “Paisagem aclimatada”, será 
exibida na sede da Cerrado, na 
Rua 84, no Setor Sul, a partir deste 
sábado (21). Como de praxe, as 
visitas à galeria são gratuitas e 
abertas ao público de segunda à 
sexta-feira, entre 10h e 19 horas, e 
aos sábados, entre 10h e 13 horas.

De Volta à Estrada da Vida
No dia 26 de outubro, o Centro 
de Convenções da PUC Goiás, 
em Goiânia, será o local de um 
show especial que marcará a volta 
de Milionário aos palcos após 
um período de recuperação. A 
apresentação faz parte da turnê 
“De Volta à Estrada da Vida”, que 
reunirá o cantor sertanejo Moysés 
Rico, filho de José Rico. O show, 
que está marcado para às 21h, é 
um dos mais aguardados pelos 
fãs da música sertaneja e promete 
trazer uma forte carga emocional.

Grupo R2 é homenageado em Brasília
Os empresários Ricardo Emediato, Bruno Sartório, Rafael Damas e 
Eduardo Azambuja, sócios do Grupo R2, foram homenageados pela 
Câmara Legislativa do Distrito Federal com os títulos de Cidadãos 
Honorários e Beneméritos. A cerimônia aconteceu no dia 11/09, 
no Auditório da CLDF, com a presença do Presidente da Câmara, 
deputado distrital Wellington Luiz, e do secretário de Turismo do 
DF, Cristiano Araújo. Os títulos concedidos foram aprovados por 
unanimidade pelos deputados distritais.

LETÍCIA COQUEIRO

Isabella Vieira, Ana Luiza Goulart e Anna Luísa Faria na tarde de 
consultoria de moda promovida pela marca John John, na última 

segunda-feira (16), no Flamboyant Shopping

Em turnê solo pela Europa l, até o dia 9 de outubro, o violonista goiano 
Julio Lemos apresenta seu álbum autoral repleto de brasilidade em cinco 
países europeus: Itália, Suíça, França, Holanda e Alemanha. O repertório 

de “Julio Lemos Brasil Acústico” mistura samba, frevo, bossa nova e 
choro com influências contemporâneas e toques de jazz. Com apoio 
do Governo de Goiás, por meio do Programa Goyazes, mecanismo 

operacionalizado pela Secretaria de Estado da Cultura (Secult), o projeto 
coloca a musicalidade brasileira no cenário internacional.

Os stylists Luara Amorim, Rodolpho Rodrigo e Izabella Perillo também 
circularam pela nova coleção da John John, em Goiânia
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O empresários Guilherme Rangel e Isterlania Rangel, da JG Distribuidora 
Importação e Exportação, encontraram com o cantor Alexandre Suíta, 
na mostra Kzulo de decoração que acontece na Casa Enec Engenharia, 

Setor Bueno.

Filme
Será neste sábado (21/09), o lançamento do filme “Consumidos”, 
da produtora goiana Caolha Animation em parceria com a 
Animatriz Studio. Com direção do cineasta Caco Pereira, o roteiro 
segue Lázaro, um personagem que anseia em comer alimentos 
verdadeiros pelo menos uma vez na vida. O filme terá sessão 
gratuita, às 18h, no CineX do Centro Cultural Oscar Niemeyer. Antes, 
às 17h, será exibida uma sessão voltada a pessoas com deficiência 
visual e auditiva, também gratuita.

No Autódromo Internacional de Goiânia
O final de semana promete ser agitado entre os dias 20, 21 e 22 de 
setembro no Autódromo Internacional de Goiânia, com as emoções 
dos carros do Marcas & Pilotos, durante a 4ª etapa do Campeonato 
Goiano de Turismo 1.4. As disputas continuam intensas, e na briga 
pela liderança da categoria “A”, Vitor Perillo, de Goiânia, com 195 
pontos, mantém uma boa vantagem sobre a dupla Pablo Alves 
e Célio Vinícius (132 pontos), que promete competitividade até a 
etapa final na busca pelo título da temporada. Em terceiro lugar, 
a dupla Dalabona e Saninho, do Distrito Federal, demonstra 
constância e regularidade, somando 98 pontos, 5 a mais que a 
dupla Léo Kammoun e Aloísio, também do Distrito Federal.

Palestra em Aracaju
Ana Cristina Dias, advogada especialista em Direito Imobiliário e 
sócia do escritório Dias & Amaral, será uma das palestrantes no II 
Congresso Imobiliário e Condominial de Sergipe, que acontecerá 
nos dias 23 e 24 de setembro, no Vidam Hotel Aracaju. Durante 
o evento, ela conduzirá a palestra intitulada “Due Diligence 
Imobiliária”, abordando questões cruciais para a análise de riscos 
e segurança em transações imobiliárias. O congresso reunirá 
especialistas e profissionais do setor jurídico para promover debates 
de alto nível, com o objetivo de aprimorar o entendimento e a 
prática do direito imobiliário e condominial no estado de Sergipe.
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A cantora Maaju é uma das 
atrações confirmadas no Festival 

Vaca Amarela 2024, que acontece 
nos dias 27, 28 e 29 de setembro, 

no Martim Cererê, em Goiânia.

O designer e empresário Philipp Plein e Fernanda Rigon, diretora da 
marca no Brasil, receberam convidados especiais na noite do dia 20 
para um exclusivo jantar de gala no Sukaru Ba, restaurante de alta 

gastronomia japonesa localizado no The Plein Hotel, o primeiro hotel 
do grupo, situado no coração de Milão e com inauguração prevista 

para outubro. O evento, que antecedeu o aguardado desfile de SS25 da 
grife, contou com a presença de personalidades como Erika Schneider, 
Luciana Gimenez, Renata Kuerten, Amanda Paggi e a própria Fernanda 

Rigon.

‘Ainda Estou Aqui’ 
representa Brasil 
no Oscar

A Academia Brasileira de Ci-
nema escolheu o filme “Ainda 
Estou Aqui”, de Walter Salles, 
para representar o Brasil na 
disputa por uma vaga ao Oscar 
2025. O anúncio foi feito nesta 
segunda-feira, 23, pela Aca-
demia. O filme disputará uma 
vaga na categoria de Melhor Fil-
me Internacional.

A escolha vem após “Ainda 
Estou Aqui” ter ótima recepção 
no Festival de Veneza, na Itália. 
O longa levou o público às lá-
grimas e foi ovacionado na ses-
são de gala, deixando os atores 
Fernanda Torres e Selton Mello 
emocionados com os aplausos.

A produção ainda garantiu 
o prêmio de Melhor Roteiro no 
Festival, para Murilo Hauser e 
Heitor Lorena. A história é ba-
seada em um livro escrito por 
Marcelo Rubens Paiva.

O longa de Walter Salles tem 
como protagonista a mãe do 
autor, Eunice Paiva e sua luta à 
ditadura militar após a prisão 
e desaparecimento do marido, 
Rubens Paiva. Selton interpreta 
Rubens, e Fernanda é Eunice.

Fernanda Montenegro tam-
bém tem uma rápida participa-
ção no filme como Eunice mais 
velha. “Ainda Estou Aqui” ain-
da não tem previsão de estreia. 
No entanto, ele será exibido na 
Mostra Internacional de Cine-
ma de São Paulo, em outubro. 
(Folhapress)

Bienal movimenta 
Gyn e Aparecida

A Bienal do Cinema Sono-
ro começou ontem ocupando 
diferentes espaços da capital e 
Aparecida de Goiânia. Fica até 
o dia 29 de setembro. O públi-
co pode conferir a exibição gra-
tuita de 28 filmes entre longas e 
curtas-metragens no Cine Ritz, 
no Centro.

É possível ainda conferir ofi-
cinas, palestras e masterclasses 
no Sesc Centro, MIS - Museu da 
Imagem e do Som, UEG Laran-
jeiras e Hotel Real Executive, 
em Aparecida. Ao todo, a Bienal 
recebeu inscrições de 26 países. 
Os selecionados se destacaram 
pelo uso da linguagem sonora, 
incluindo aspectos narrativos, 
técnicos, criativos e inovadores.

Em sua 4ª edição, a Bienal 
do Cinema Sonoro se consolida 
no calendário do audiovisual 
como o único festival dedicado 
ao som no cinema. Desde a sua 
estreia em Goiânia, em 2017, a 
BIS propõe uma visão original 
do cinema contemporâneo, fo-
cada no desenvolvimento dos 
aspectos sonoros, valorização 
dos profissionais de som e for-
mação da escuta do público. 
Programação completa no site 
oficial do evento. (Redação)
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Nas eleições de outubro, 
mais de 155 milhões de elei-
toras e eleitores estão aptos a 
votar para os cargos de pre-
feito, vice-prefeito e verea-
dor em mais de 5,5 mil mu-
nicípios do país (excluindo o 
Distrito Federal, Fernando de 
Noronha e as localidades do 
exterior – Zona ZZ), e aproxi-
madamente 83% já têm a bio-
metria registrada. Isso corres-
ponde a pouco mais de 129 
milhões de pessoas.  

Nas eleições municipais 
deste ano, eleitoras e eleitores 
que não têm biometria cadas-
trada na Justiça Eleitoral não 
serão impedidos de exercer 
seu direito ao voto. Mesmo 
sem as impressões digitais re-
gistradas, é possível se iden-
tificar, na hora de votar, utili-
zando um documento oficial 
com foto. Essa medida visa 
garantir que todo o eleitora-
do tenha acesso ao processo 
eleitoral, mesmo as pessoas 
que não concluíram o cadas-
tramento biométrico. 

A adesão ao sistema bio-
métrico tem sido significati-
va, mas ainda há uma parcela 
da população que votará sem 
essa identificação. Portanto, 
não é obrigatório ter a biome-
tria coletada para votar. Des-
de que a eleitora ou o eleitor 
esteja com o título regular, 
basta apresentar um docu-
mento oficial com foto aos 
mesários para votar nas Elei-
ções 2024. 

O 1º turno do pleito será 
no dia 6 de outubro. Já o 2º 
turno – que pode ocorrer nas 
cidades com mais de 200 mil 
eleitores para eleições majo-
ritárias (prefeito) – está mar-
cado para o dia 27 de outu-
bro. O horário de votação nos 
dois turnos é das 8h às 17h 
(horário de Brasília). 

A Resolução do TSE nº 
23.736/2024, que trata dos 
atos gerais do processo elei-
toral, lista os documentos 
que serão aceitos como forma 
de comprovação da identida-
de da eleitora ou do eleitor 
no dia da votação. São eles: 
carteira de identidade; iden-
tidade social; passaporte ou 
outro documento de valor 
legal equivalente, inclusive 
carteira de categoria profis-
sional reconhecida por lei; 
certificado de reservista; car-
teira de trabalho; e carteira 
nacional de habilitação.  Não 
será admitida certidão de 
nascimento ou de casamento 
como prova de identidade no 
momento da votação. 

E-TÍTULO
Já para que você possa se 

identificar pelo e-Título, o seu 
perfil no aplicativo precisa 

vir com foto, o que só ocorre 
mediante o cadastramento 
biométrico prévio na Justiça 
Eleitoral. Caso a fotografia 
não apareça na versão digital, 
será necessário levar também 
um documento oficial com 
foto na hora de votar. 

A Justiça Eleitoral reco-
menda que as eleitoras e os 
eleitores baixem o aplicativo 
antecipadamente para evitar 
eventuais filas virtuais nos 
dias que antecedem o pleito 
e que podem comprometer 
a qualidade da conexão em 
virtude da grande quantida-
de de acessos simultâneos. 
O cadastro biométrico, que é 
gratuito, oferece maior segu-
rança ao processo de vota-
ção, além de contribuir para 
a redução de filas nas seções 
eleitorais. 

O prazo para realizar a 
coleta da biometria em 2024 
encerrou-se no dia 8 de maio, 
com o fechamento do ca-
dastro eleitoral, mas a coleta 
será retomada em novembro, 
quando os cartórios eleitorais 
voltarão a atender os eleitores 
para serviços de alistamento, 
transferência e regulariza-
ção do título.  Além de ser 
um procedimento simples e 
rápido, a biometria é um im-
portante avanço tecnológico 
que fortalece a democra-
cia, garantindo um processo 
eleitoral ainda mais seguro e 
confiável. (Com informações 
do TSE)

www.dmanapolis.com.br

CÂMARA DOS DEPUTADOS

TSE

Mesmo sem cadastro biométrico 
eleitor pode votar normalmente
Falta do registro das impressões digitais não impede identificação, que pode ser feita em documento oficial com foto

DIREITO GARANTIDO

Medida da Justiça Eleitoral visa garantir que eleitores exerçam direito ao voto, mesmo as pessoas que não concluíram o cadastramento biométrico 
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No último dia 17 de setem-
bro, durante sessão adminis-
trativa, o Plenário do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) apro-
vou Resolução que explicita 
o ilícito eleitoral de prática de 
apostas – incluídas on-line – 
cujo objeto envolva resultado 
das eleições. A norma altera 
os artigos 1º e 6º da Resolução 
TSE nº 23.735, de 27 de feverei-
ro de 2024.

A proposta da Presidente do 
TSE, ministra Cármen Lúcia, 
propôs as alterações, aprova-
das por unanimidade pelo Ple-
nário, porque – sem qualquer 
novidade legal – era necessária 
a clareza das normas do Códi-
go Eleitoral para a sua perfeita 
aplicação a casos que tem se 
apresentado na atualidade.

“Para que se tenha mais efe-
tividade jurídica eleitoral, es-
pecialmente para este processo 
em curso, (...) garantindo à Jus-
tiça Eleitoral um pleito seguro, 
transparente, com respeito às 
eleitoras e aos eleitores que são 
livres para votar”, disse Cármen 
Lúcia, tornou-se imperativo 
que os juízes e membros do 
Ministério Público tivessem 
clareza sobre a extensão, inter-
pretação e aplicação das nor-
mas vigentes, especialmente o 

art. 334 do Código Eleitoral.
A reiterada prática de apos-

tas, práticas lotéricas envolven-
do prognósticos de resultados 
das eleições 2024, com ofertas, 
inclusive, de vantagens finan-
ceiras ou materiais de qual-
quer natureza às eleitoras e aos 
eleitores, com potencial para 
interferir no processo eleitoral, 
especialmente para propagan-
da ou aliciamento de eleitores, 
tornou imprescindível o realce 
dado às normas vigentes sobre 
a matéria desde 1965.

LIBRAS
A Assembleia Geral da Na-

ções Unidas declarou o dia 
23 de setembro como o Dia 
Internacional das Línguas de 

Sinais. Neste contexto, o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
apresenta alguns mecanismos 
e serviços que a Justiça Elei-
toral integrou à Língua Bra-
sileira de Sinais (Libras) para 
ampliar a inclusão e a acessi-
bilidade de eleitoras e eleito-
res com deficiência auditiva. 

O objetivo da Justiça Elei-
toral é garantir a essa impor-
tante parcela do eleitorado o 
exercício do direito ao voto e 
a obtenção de informações. 
Todas as urnas eletrônicas dis-
ponibilizadas no dia das elei-
ções apresentam intérprete de 
Libras na tela. A ferramenta 
foi incluída pelo TSE pela pri-
meira vez no equipamento em 
2022.

Estão proibidas apostas sobre as eleições

Presidente do TSE, ministra Cármen Lúcia, propôs alterações sobre apostas
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Cinco mil atletas partici-
param da 3ª etapa do Circuito 
Anapolino de Corrida de Rua 
de 2024, realizado na manhã do 
último domingo, 22. A prova, 
realizada pela Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Integra-
ção Social, Esporte e Cultura, 
contou com a presença de atle-
tas profissionais e amadores. A 
largada foi em frente ao Centro 
Administrativo Adhemar San-
tillo. Os participantes percorre-
ram um percurso de 5 km pelas 
ruas centrais da cidade.

O evento premiou os três me-
lhores corredores nas categorias 
feminino e masculino, além de 
reconhecer as equipes mais rá-
pidas e com maior número de 
integrantes. Os destaques da 
categoria feminino geral foram, 
em 1º lugar Regiane Braga de 
Souza, em 2º Rosilene Alves de 
Oliveira e em 3º Rosangela Go-
mes de Morais. No masculino, 
os pódios foram conquistados 
por Pablo Fagundes como 1º 
colocado, Gil Paulo dos Santos 
como 2º e Fábio Antônio Alves 
como 3º.

Na disputa pela maior equi-
pe, o primeiro lugar ficou com 
a UniEvangélica Corujão Run-
ning, seguida pelos Doutores 

Runners e Vitória Cunha, que 
garantiram a 2ª e 3ª posições, 
respectivamente. Já na cate-
goria de Equipe Mais Rápi-
da, a Alto Nível conquistou o 
primeiro lugar, seguida pela 
União Running e a UniEvangé-

lica Corujão Running.
Além de promover a prática 

esportiva, o Circuito Anapolino 
se destaca pelo seu compromis-
so social. As inscrições no evento 
incluíram a doação de alimentos 
não perecíveis, que foram ar-

recadados para serem encami-
nhados a famílias em situação 
de vulnerabilidade social. Nesta 
edição, 6,175 toneladas de ali-
mentos foram coletadas, refor-
çando a importância da solida-
riedade na comunidade.

“A realização do Circuito 
Anapolino de Corrida de Rua 
reafirma o comprometimento 
da Prefeitura de Anápolis com 
a promoção de práticas espor-
tivas e a saúde de nossa popu-
lação. A emocionante largada 
e chegada desta etapa no Novo 
Centro Administrativo Adhemar 
Santillo tornou o evento ainda 
mais especial", destacou Dallila 
Mariane, secretária de Integra-
ção.

Desde sua criação, o Circuito 
Anapolino tem se destacado por 
seu caráter social. Os atletas são 
incentivados a realizar a doação 
de alimentos não perecíveis, 
que são direcionados a famílias 
e instituições em situação de 
vulnerabilidade social, cadas-
tradas pela Secretaria Municipal 
de Integração – Assistência So-
cial, Cultura, Esporte, Trabalho, 
Emprego e Renda. 

Essa iniciativa possibilitou a 
arrecadação de mais de 40 mil 
toneladas de alimentos a cada 
ano, contribuindo de forma sig-
nificativa para a comunidade 
local. Mais que uma competição 
esportiva, o Circuito Anapolino 
é também homologado como o 
campeonato goiano de 5 km e 
todas as suas etapas possuem a 
aprovação da Federação Goiana 
de Atletismo (FGat).

www.dmanapolis.com.br

SECOM

Prova foi realizada na manhã de domingo, 22, com largada em frente ao Centro Administrativo Adhemar Santillo

Além de promover o esporte e dar destaque a atletas anapolinos, prova tem importante viés de apoio social 

3ª etapa tem cinco mil atletas 
e 6,17 toneladas de alimentos

CORRIDA DE RUA
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A concessionária Ecovias do 
Araguaia confirma que está em 
andamento mais uma etapa 
de obras ao longo do Sistema 
Anápolis-Aliança do Tocantins 
(Brs-153, 414 e 080). Segundo 
a empresa, os serviços devem 
alterar o tráfego nas rodovias 
nesta semana. Algumas obras 
exigem a interdição da rodo-
via e, portanto, os motoristas 
devem se atentar aos locais e 
trechos com intervenções.

Entre os serviços previs-
tos, estão alargamento, re-
composição e reparos no 
pavimento, remendo locali-
zado, implantação de tachas 
refletivas, implantação de 
defensa e reparo de placas. 
Também ocorrerão revitali-
zação de sinalização horizon-
tal, supressão vegetal, obras 
em terrapleno e serviços 
em obras de arte especiais – 

OAEs, por exemplo viadutos 
e pontes.

Neste trecho, os motoristas 
devem seguir todas as orien-
tações e manter distância se-
gura dos demais veículos. Ao 
todo, estão previstas obras em 
mais de 400km de rodovia. Se-
rão cerca de 250km em obras 
de conservação de pavimento 
e mais de 175km em restau-
ração. O objetivo é assegurar, 
sempre, a trafegabilidade com 
segurança para os usuários.

Em novembro de 2023 o 
trecho da BR-153 entre Talis-
mã e Aliança do Tocantins, sob 
administração da Ecovias do 
Araguaia, foi eleito a melhor 

rodovia federal do Brasil, na 
Pesquisa CNT 2023. O trecho 
da BR-080, entre Vila Propício 
e Uruaçu, também sob conces-
são da unidade, foi classifica-
do ainda como o 5º melhor do 
país entre as federais.

Durante a execução dos 
serviços, ocorrerá a circulação 
alternada, com o sistema ‘pare 
e siga’, deixando o tráfego inter-
calado entre as pistas sul e nor-
te, além de interdição total em 
alguns trechos. Essas restrições 
são realizadas principalmente 
entre 6 e 18h. Diariamente, a 
concessionária também divul-
ga a programação detalhada 
de obras em suas redes sociais.

LUCAS TAVARES

Anápolis registrou entre 
janeiro e agosto de 2024 
treze mortes por Covid-19. 
Desde 2021, quando a pan-
demia estava em seu auge, 
o número de casos fatais 
vem caindo de forma cons-
tante no município.

No ano em questão, 
1.296 anapolinos perderam 
a vida para o vírus. Já em 
2022 foram 163 óbitos e, em 
2023, 35, reduções de 97,3% 
e 78,52%, respectivamente.

De acordo com os da-
dos retirados do Sistema de 
Informação da Vigilância 
Epidemiológica da Gripe 
(SIVEP-Gripe), em nenhum 
mês de 2024 o total de ví-
timas do coronavírus Sar-
s-CoV-2 chegou à casa da 
dezena.

A tabela de óbitos de re-

sidentes de Anápolis mos-
tra que em março foi regis-
trado o maior número de 
óbitos, cinco no total. Em 
seguida vem o mês de agos-
to, com quatro.

Janeiro, maio e junho 
não tiveram nenhuma ví-
tima fatal registrada. En-
quanto isso, abril e junho 
tiveram uma notificação e 
fevereiro duas, totalizando 
13 óbitos.

Em relação à faixa etária, 
ainda segundo o SIVEP-
-Gripe, seis casos estão re-
lacionados a pessoas com 
idades entre 50 e 69 anos e 
outros sete a idosos com 70 
anos ou mais.

Ao todo, desde o iní-
cio da pandemia em 2020, 
Anápolis teve 105.674 casos 
confirmados e 2.060 óbitos, 
de acordo com o painel Co-
ronavírus Brasil. 

De acordo com espe-
cialistas consultados pelo 
DM Anápolis, as constantes 
quedas se devem, sobre-
tudo, à cobertura vacinal 
atingida no município e no 
Brasil. 

Obras alteram tráfego nas BRs 
entre Anápolis e Aliança do TO

Número de mortes por 
Covid-19 continua em 

queda em Anápolis
Serviços de melhoria 
começam a ser realiza-
dos nas BRs-153, 414 e 
080, trecho gerido pela 
Ecovias do Araguaia

Entre janeiro e agosto 
de 2024 o município 
registrou treze óbitos 
em consequência do 
coronavírus

Estão previstos reparos no pavimento, reparos em sinalização, 
limpeza de drenagem, supressão vegetal e obras em terrapleno 

ECOVIAS DO ARAGUAIA



TERÇATERÇA--FEIRA, FEIRA, 24 DE SETEMBRO24 DE SETEMBRO DE 2024 DE 2024 15
www.dmanapolis.com.br

DA REDAÇÃO

O botijão de gás de 13 kg, ao 
ser adquirido na revendedora, 
pode ser encontrado com pre-
ços que vão de R$ 95,00 (me-
nor valor) a R$ 115,00 (maior 
valor), resultando em uma 
variação de 21%. No caso da 
entrega em domicílio, essa va-
riação alcança 10%, com pre-
ços variando de R$ 105,00 a R$ 
115,00.

No mês de setembro os 
agentes do Procon inspecio-
naram 15 estabelecimentos 
que vendem água mineral de 
20 litros e gás liquefeito de 
petróleo (GLP) - botijão de 13 
kg, além dos cilindros de 20 e 
de 45 kg. Foi constatado que o 
preço médio do botijão de gás 
de cozinha aumentou 5% em 
Anápolis.

O acréscimo do valor foi 
percebido tanto na retirada do 
produto pelos clientes quanto 
na entrega. O aumento no pre-
ço dos alimentos, somado ao 
acréscimo do gás de cozinha, 
impacta o orçamento das fa-
mílias. O objetivo da pesquisa 
é fornecer uma base de preço 
aos consumidores por meio 
dos valores médios coletados 
na amostra analisada. 

O cilindro de 20 kg de gás 
de cozinha apresentou uma 

variação de 19%, sendo en-
tregue com preços que vão de 
R$ 180,00 (custo mais baixo) 
a R$ 215,00 (custo mais alto). 
Por sua vez, o cilindro de 45 kg 
pode ser entregue com valores 
que variam de R$ 395,00 (me-
nor preço) a R$ 450,00 (maior 
preço), oscilação de 14%.

Ao solicitar o galão de água 

mineral de 20 litros para entre-
ga em domicílio, o cliente nota 
uma variação de 29%, com 
preços que variam de R$ 14,00 
(custo mínimo) a R$ 18,00 
(custo máximo). Quando o 
cliente compra o produto dire-
tamente na portaria da reven-
dedora, o galão apresenta uma 
oscilação de R$ 6,00, podendo 

ser encontrado com valores 
que vão de R$ 12,00 (preço 
mais baixo) a R$ 18,00 (preço 
mais alto), variação de 50%.

Os valores refletem a reali-
dade praticada no momento 
da coleta dos preços, podendo 
sofrer variações para mais ou 
para menos, já que tais produ-
tos não são tabelados.

ORIENTAÇÕES
“É fundamental realizar 

a limpeza do galão de água 
após a entrega em domicílio. 
Durante o transporte, eles po-
dem entrar em contato com 
superfícies contaminadas ou 
serem manuseados de forma 
inadequada. Os frascos po-
dem ser pisoteados ou toca-
dos por mãos sujas durante o 
descarregamento. 

Recomenda-se a lavagem 
com água e sabão, evitando 
a secagem com panos não 
esterilizados e o contato di-
reto com as mãos na borda. 
A água mineral que você ad-
quire merece atenção; é es-
sencial estar atento! Siga as 
orientações do Procon e não 
comprometa sua segurança”, 
Wilson Velasco, diretor do 
Procon.

Em caso de dúvidas ou 
denúncias, procure o Procon 
Anápolis para orientações so-
bre direitos do consumidor. 
Entre em contato pelo tele-
fone: (62) 3902-1365 ou pelo 
WhatsApp: (62) 3902-2882.

Se necessário atendimento 
presencial, basta se direcio-
nar até a sede da autarquia: 
Rua Estrela do Sul, esquina 
com Avenida Belo Horizon-
te, Vila Jussara, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 18h.

AGLYS NADIELLE

As famílias goianas, com 
renda mensal de até três salá-
rios mínimos, podem ser bene-
ficiadas com subsídio de até R$ 
45,8 para auxílio do financia-
mento imobiliário e aquisição 
da casa própria. O benefício 
é concedido pelo Governo de 
Goiás por meio do Programa 
Pra Ter Onde Morar – Crédito 
Parceria.

De acordo com a Agência 
Goiana de Habitação (Agehab), 
o apoio financeiro é concedido 
pelo estado na forma de crédito 
outorgado de ICMS e pode che-
gar até R$ 45.800 por unidade 
habitacional. O restante do va-
lor é financiado pela Caixa Eco-
nômica Federal, ou seja, o sub-
sídio será somado ao programa 
federal Minha Casa Minha Vida.

O valor da prestação será fi-
xado a partir de R$ 340,00, va-
riando de acordo com a renda 
familiar, idade do proponente 
e número de dependentes, não 

sendo permitido o compro-
metimento de mais de 30% da 
renda para essa finalidade. As 
parcelas do financiamento jun-
to à Caixa começam a ser pagas 
quando o beneficiário recebe as 
chaves do apartamento. 

Os interessados em rece-
ber o subsídio devem entrar 
em contato direto com uma 
das construtoras parceiras da 
Agehab, fazer a simulação do 
financiamento e ver se atende 
aos requisitos da lei. Para ser 
contemplado, os participantes 
não podem ter moradia própria 
e nem ter sido beneficiado por 
outro programa habitacional.

O núcleo familiar do candi-
dato também deve ser forma-
do, no mínimo, por dois inte-
grantes (mãe e filho, marido e 
mulher etc.), ter cadastro de 
financiamento aprovado pela 
Caixa (tem que ter nome lim-
po) e comprovar vínculo com o 
município onde será concedido 
o benefício de, pelo menos, três 
anos.

O acréscimo do valor foi percebido tanto na retirada do produto na distribuidora pelos clientes quanto na entrega

Benefício  social concedido pelo Governo de Goiás é voltado às famílias que tenham renda de até três salários mínimos

Gás de cozinha aumenta 5% em 
média em Anápolis, diz Procon 

Como receber subsídio de até R$ 45,8 
mil no programa 'Pra ter onde morar' 

Fiscais inspecionaram 15 estabelecimentos que vendem gás liquefeito de petróleo (GLP) - botijão de 13 kg

Agehab revela que o apoio financeiro é concedido pelo estado na forma de crédito outorgado de ICMS

ORÇAMENTO FAMILIAR

1. Entre em contato diretamente com o empreendimento parceiro;
2. Faça uma simulação de financiamento;
3. Quem atender requisitos tem direito a até R$ 45,8 mil em recursos estaduais; 
4. Você ainda pode somar com recursos federais do Programa Minha Casa Minha Vida;
5. Subsídio pode ser usado na entrada do valor do financiamento.

Passo a passo para ter acesso ao Crédito Parceria
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Vestibular da UEG oferece 4.150 vagas em 34 cursos de graduação

MARCOS VIEIRA

Documentos classificados 
como confidenciais na época 
mostram estratégias de mili-
tares da Força Aérea Brasileira 
(FAB) na coleta e catalogação 
de ocorrências de OVNIs (Ob-
jetos Voadores Não Identifi-
cados), até mesmo para evitar 
levar ao ridículo a corporação.

“Visando resguardar a po-
sição do Ministério da Aero-
náutica no tocante ao assunto, 
altamente polêmico, a coleta 
e a remessa de dados exigem 
muita discrição, não devendo 
ser feitos comentários que pos-
sibilitem exploração por parte 
da imprensa em geral, fato que 
até poderia levar ao ridículo a 
nossa corporação”, escreveu o 
brigadeiro do ar Alberto Bins 
Neto ao comandante da Pri-
meira Ala de Defesa Aérea (1ª 
Alada), em Anápolis.

O ofício, datado de 14 de 
agosto de 1978, dá instruções 
sobre aparecimento de OVNIs, 
informando à 1ª Alada quem 
passa a analisar as ocorrências, 
inclusive aquelas relatadas 
pela imprensa: o Sexto Coman-
do Aéreo Regional.

Essas instruções foram pu-
blicadas alguns meses antes, 
em 13 de abril de 1978, em um 
documento confidencial assi-
nado pelo próprio ministro da 
Aeronáutica, Joelmir Campos 
de Araripe Macedo. Existia a 
preocupação com o aumento 
das ocorrências de relatos de 
OVNIs feitos por testemunhas 
de “relativa suspeição”. Segun-
do o ministro, o temor pelo 
ridículo, que fazia calar teste-
munhas, cedeu lugar a um tra-
tamento mais responsável pelo 
“misterioso problema, já que a 
evidência de certos fenômenos 
inexplicáveis não mais permite 
ignorá-los”.

O oficial recomendou ao 
Estado-Maior dar início à or-

ganização de um “Registro so-
bre OVNI”, de natureza sigilosa, 
arquivando cronologicamente 
os fenômenos eventualmente 
observados no espaço aéreo 
brasileiro. “A criação oficial do 
Serviço em apreço, bem como 
a designação dos oficiais res-
ponsáveis pelo seu funciona-
mento, deverão ser objeto de 
Portaria Reservada do Ministro 
da Aeronáutica”, escreve o mi-
nistro.

“Cumpre-me, por último, 
recomendar que a designação 
dos Oficiais para integrarem a 
Comissão de Avaliação deverá 
recair em elementos isentos 
de ideias ou opiniões pesso-
ais preconcebidas. A isenção, 
no caso, é fundamental para a 
utilidade da tarefa em causa”, 
completa Araripe Macedo.

REPORTAGEM
Em junho de 1979, Anápo-

lis aparece em um documento 
confidencial do Segundo Co-
mando Aéreo Regional, com-
posto com recortes de jornais 
que trazem reportagens de 
ocorrência de OVNIs. São ma-
térias com os títulos “Disco 
voador amedronta a noite de 
Xique-Xique”, “Os discos voa-
dores estão chegando”, “Obje-
tos voadores aparecem de novo 
no Seridó potiguar” e “Fenô-
meno misterioso em Anápolis”.

A reportagem do Correio do 
Planalto fala de um buraco de 2 
mil metros quadrados que apa-
receu em uma propriedade ru-
ral em Anápolis, depois de um 
estrondo, com dez metros de 
profundidade e sem qualquer 
explicação plausível. “Apesar 
de muita brincadeira com rela-
ção ao fato, inclusive não faltou 
quem dissesse que um peda-
ço do Skylab caíra no local, ou 
mesmo quem afirmasse que 
uma nave espacial houvesse 
pousado ali. A verdade é que 
um fenômeno estranho acon-

teceu”, diz o texto da época. 
“Até mesmo a Base Aérea 

de Anápolis já demonstrou in-
teresse em conhecer melhor 
as causas do fenômeno e para 
isso um helicóptero possante 
está sendo esperado para faci-
litar a pesquisa na região”, fina-
liza a reportagem.

RELATO
Quatro anos depois, um re-

latório da Base Aérea de Aná-
polis, assinado pelo capitão 
aviador Zander Nogueira Mar-

tins, do Centro de Operações 
Aéreas, seguia as orientações 
do ministro. Um OVNI foi vis-
to no dia 23 de março de 1982, 
aproximadamente 11h00, no 
momento em que uma aerona-
ve F-103 executava loops sobre 
o aeródromo de Anápolis.

O relatório informa: “A olho 
nu (era possível vê-lo dessa 
maneira), o objeto tinha uma 
forma circular (aparentemen-
te esférica), de cor branca, 
tendendo para prata. Visto 
com binóculo, a forma era a 

mesma, porém, mais brilhan-
te, por vezes se apresentando 
avermelhado, com tendência 
para dourado”. E prossegue: “A 
curiosidade de um e de outro 
fez com que a maioria das pes-
soas na Base Aérea de Anápolis 
vissem [sic] o objeto, inclusive 
o autor deste documento”.

Em seguida, algumas checa-
gens foram feitas, relacionadas 
à possível existência de balões 
sondas ou satélites artificiais 
na região e contato de radar. 
Nada trouxe resultado. 

EMILLY VIANA

A Universidade Estadual de 
Goiás (UEG) lançou o edital 
para o processo seletivo do pri-
meiro semestre de 2025, ofere-
cendo 4.150 vagas distribuídas 
em 34 cursos de graduação. As 
inscrições, que devem ser feitas 
exclusivamente pelo site da ins-
tituição, estão abertas até o dia 
21 de outubro deste ano. A taxa 
de inscrição é de R$ 50.

Candidatos que se enqua-
dram em condições específicas, 
como titulares ou dependentes 
no Cadastro Único (CadÚnico) 

para programas sociais do go-
verno federal, além de doado-
res de sangue, medula óssea ou 
leite materno, podem solicitar 
isenção da taxa até o dia 26 de 
setembro.

O processo seletivo será com-
posto por uma única fase, com 
prova objetiva marcada para o 
dia 1º de dezembro de 2024. O 
resultado final será divulgado 
em 31 de janeiro de 2025. No 
ato da inscrição, os candidatos 
deverão indicar duas opções de 
cursos, além de cidade e turno 
desejados para as aulas. As pro-
vas serão aplicadas na cidade 

escolhida pelo estudante.
Entre as vagas disponíveis, 

há um percentual reservado 
para cotistas, destinado a candi-
datos de escolas públicas, pes-
soas negras, indígenas ou com 
deficiência. Além disso, a UEG 
oferece vagas suplementares 
para quilombolas.

Os 34 cursos oferecidos pela 
UEG incluem diversas áreas do 
conhecimento, como Adminis-
tração, Agroecologia, Arquite-
tura e Urbanismo, Direito, Edu-
cação Física, Engenharia Civil, 
Psicologia, Sistemas de Infor-
mação, entre outros.

Documentos sigilosos das décadas de 1970 e 1980 mostram preocupação da Força Aérea Brasileira com ocorrências 

Interessados em participar do certame têm até o dia 21 de outubro para se inscrever; prova acontece em dezembro

Relatos feitos há 50 anos citam 
presença de OVNI em Anápolis

UEG abre inscrições para vestibular 2025 

Reportagem do jornal Correio do Planalto informa sobre estranho fenômeno registrado na zona rural de Anápolis

MEMÓRIA


